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СДЕЛАЛИ НОВЫЕ ЛЕКАРСТВА!
Сразу пять эффективных препаратов презентовала на этой 

неделе муниципальная «Иркутская Аптека»  

Стр. 5

Фото Валентина КарповаСтр. 8—9

ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ЗНАЮТ,  
ЧТО ПОСМОТРЕТЬ В ГОРОДЕ

Сегодня «Иркутск» и его читатели познакомятся 
со специалистами Информационно-туристской службы
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—  Преступники используют 
каждый раз одну и ту же схему: 
представляются сотрудниками 
иркутской ресурсной компании, 
услугами которой пользуют-
ся почти все горожане, затем 
говорят о необходимости уста-
новки или замены приборов учета 

и обещают кешбэк от банка, — пояс-
няет Елена Лемешева. — Как правило, во вре-
мя разговора на телефон человека приходит 
ссылка, которую мошенники рекомендуют от-
крыть якобы для заполнения заявки на счет-
чик, а на самом деле таким образом аферисты 
получают доступ и могут управлять всеми 
приложениями, установленными на телефоне, 
в том числе банковскими счетами.
Одной из первых жертв мошенников стала 

медик Татьяна Павловна. Днем 14 октября она 
была на работе, когда ей позвонили в ватсапе.
—  У меня как раз был перерыв между 

пациентами, поэтому я ответила, — говорит 
Татьяна Павловна. — Звонила женщина, пред-
ставилась сотрудницей компании. По голосу 
ей лет 50, говорила без акцента, и ее голос по-
казался мне знакомым, поэтому я продолжила 
разговор.
Собеседница сообщила, что через несколько 

дней домой к Татьяне Павловне придет ма-
стер, чтобы установить приборы учета, но дня 
за два до этого он позвонит, чтобы подтвер-
дить заявку.
—  Я обрадовалась, потому что давно хотела 

установить счетчики. Потом женщина сказала, 
что мастер должен предъявить мне докумен-
ты: заключение о снятии старого и установке 
нового счетчика, гарантийный талон. Никаких 

сомнений в ее словах у меня не возникло, — 
вспоминает медик.
Еще незнакомка рассказала, что иркутянка 

сможет в автоматическом режиме отслежи-
вать работу счетчика: сколько ресурса потра-
чено и сколько это стоит, а также получать 
кешбэк от банка за оплату услуг компании. 
Для этого требовалось всего лишь установить 
приложение на телефон. Татьяна Павлов-
на согласилась, и собеседница подробно ее 
проинструктировала.
Как только приложение было установлено, 

мошенница велела зайти в него и отметить 
определенные функции. После этого разговор 
пришлось завершить, потому что подошли па-
циенты на прием, но женщина успела сказать, 
что телефон надо оставить включенным на 20 
минут и не трогать его, чтобы не произошло 
сбоя программы.
Когда пациенты ушли, Татьяна Павловна 

взяла в руки телефон и увидела на экране 
надпись «Не включать». Это показалось ей 
подозрительным, и она пошла к коллеге за со-
ветом. А та, выслушав ее, сразу все поняла 
и сказала, что смартфон надо немедленно 
активировать.
—  Я включила телефон, там было сообще-

ние от банка о списании с моего счета 240 ты-
сяч рублей. Это значительный ущерб для 
меня, ведь моя зарплата — 40 тысяч рублей. 
Деньгами со счета я оплачивала комму-
нальные услуги, продукты, одежду. Других 
накоплений у меня нет, — говорит Татьяна 
Павловна.
Такая же история произошла с пенси-

онеркой Людмилой Ивановной, которой 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Софья Колесова,  
бухгалтер:

—  Возможно, мне и звонили 
по счетчикам, но для меня это оста-
лось незамеченным. Дело в том, что 
я уже давно использую простой ал-
горитм, когда звонят с незнакомых 
номеров, — просто не беру трубку. 
Кому надо, тот напишет и объяснит 
цель звонка. Но даже если мне начнут 
рассказывать про некую необходи-
мость переустановки счетчиков, точно 
буду игнорировать, потому что ко мне 
в данный момент это не имеет во-
обще никакого отношения — квартиру 
я снимаю, и всеми взаимодействиями 
с коммунальными службами зани-
маются арендодатели. Мое участие 
в этом заканчивается на передаче по-
казаний счетчиков. Вообще считаю, 
что в диалог с мошенниками лучше 
не вступать.

Арина Антонова, юрист:
—  Буквально на прошлой неделе 

мне звонили два раза. Номер теле-
фона, как ни странно, определился 
похожий на иркутский, он не вызвал 
у меня никаких подозрений. Поэтому 
я ответила, хотя чаще всего игнорирую 
звонки с незнакомых номеров. Зво-
нивший представился сотрудником 
известной в городе компании и очень 
по-деловому предложил мне устано-
вить новые счетчики. Про подобные 
схемы я уже где-то читала и прервала 
разговор. Да и счетчики мне устанав-
ливать, если честно, негде. После этого 
звонили еще раз с похожего номера, 
но тут уж я не стала отвечать. Хорошо 
усвоила, что с мошенниками лучше 
не общаться, а то мало ли что.

Анастасия Рычкова,  
студентка:

—  Да, как раз с предложением за-
менить счетчики через нашу управля-
ющую компанию мне недавно звони-
ли и просили перейти по ссылке. Меня 
это предложение сразу насторожило 
— до этой ситуации из управляющей 
компании мне не звонили ни разу, все 
происходит наоборот — обычно это 
я им звоню. Поэтому мошенникам, 
предложившим мне счетчики, я стала 
задавать массу вопросов и на боль-
шинство не получила корректного 
ответа. Поэтому у меня возникло еще 
больше вопросов, я сказала, что прямо 
сейчас проверю их данные через ин-
тернет. В итоге у мошенника лопнуло 
терпение, и он бросил трубку.

С прохожими на улицах Иркутска 
общалась Елена Алексеева

Фото автора

Гавриил Радионов, руко-
водитель психологиче-
ской службы:

—  Мне мошенники по поводу за-
мены счетчиков звонили, и не один 
раз. В первый раз я просто сказал, что 
не нуждаюсь в такой услуге, сам могу 
решить этот вопрос, и положил трубку. 
А во второй раз у меня было игривое 
настроение, и я подыграл их легенде, 
минут пять с ними разговаривал, спра-
шивал, как это сделать, что от меня 
требуется, сколько это будет стоить, 
куда переводить — в общем, тянул 
время. В итоге они поняли, что их схе-
ма не сработала, что-то пошло не так, 
и сами бросили трубку, резко оборвав 
разговор. Считаю, что все должны 
знать: в современном мире нужно 
быть технически грамотным, всегда 
проверять информацию. Если дей-
ствительно в вашем доме проводится 
замена окон или проверка счетчиков, 
эти данные всегда можно уточнить 
в управляющей компании.

Егор Левченко, инженер:
—  Первое, что у меня возникнет, 

когда предложат установить какое-то 
приложение, — чувство сомнения, 
и я обязательно переспрошу, для чего 
мне это нужно, ведь у меня в специ-
альной программе уже установлены 
автоматические платежи за ЖКХ. 
То есть попробую вежливо объяс-
нить, что мне не нужны такие услуги. 
Кстати, недавно звонили и сказали, 
что у меня закончился срок действия 
сим-карты и нужно продлить договор, 
введя специальный код, который 
придет в смс. Когда я ответил, что 
вижу из окна филиал компании мо-
его сотового оператора, к которому 
сейчас схожу и все выясню, мой со-
беседник (а это, как мы понимаем, 
был мошенник) сразу бросил трубку. 
То есть схемы у телефонных злодеев 
примерно одинаковые, нужно всег-
да им говорить, что любые данные 
я перепроверяю.

ЛЮБЫЕ ДАННЫЕ НУЖНО ПРОВЕРЯТЬ! 
На этой неделе мы спросили у прохожих на улицах Иркутска: «А вам уже предлагали 

поменять электросчетчик? Знаете, как реагировать на такой звонок?»

Окончание на стр. 11

ЛОВЯТ НА КЕШБЭК
О новом способе обмана рассказали иркутские полицейские

Нельзя отвечать на звонки с незнакомых номеров. Эта рекомендация со-
трудников полиции уже стала прописной истиной. Но мошенники изобре-
тают все новые способы, чтобы разговор с потенциальной жертвой все же 

состоялся. С начала октября в правоохранительные органы Иркутска стали по-
ступать обращения от горожан, которых аферисты, представившиеся сотруд-
никами известной всем ресурсной компании, обманули, пообещав банковский 
кешбэк. Всего за месяц на их удочку попалось больше десяти жителей нашего го-
рода, а общий ущерб превысил миллион рублей. О новой схеме обмана рассказа-
ла заместитель начальника СО‑1 СУ МУ МВД России «Иркутское», подполковник 
юстиции Елена Лемешева.

Под предлогом переустановки счетчиков злоумыш-
ленники вынуждают жертву загрузить на смартфон 
вирусное приложение якобы от известной ресурсной 
компании. После его установки аферисты получают 
доступ к операционной системе смартфона, а затем 
к мобильному банку жертвы. Будьте бдительны, со-
общите родителям, бабушкам и дедушкам о подобной 
схеме обмана
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ГОРОД С НАУЧНЫМ ПОДХОДОМ
25 человек — ученые, аспиранты, студенты — 
получили стипендию мэра Иркутска за свои 

исследования

По поручению главы областного центра Рус-
лана Болотова и при поддержке городской думы 
с прошлого года размер стипендии увеличен: 
студенты получают 25 тысяч рублей, аспиранты 
— 35 тысяч рублей, молодые ученые — 50 тысяч 
рублей. Единовременная социальная поддержка 
предоставляется из бюджета Иркутска в рамках 
реализации муниципальной программы «Эконо-
мическое развитие».
В минувшую среду, 27 ноября, в администра-

ции областного центра состоялась торжественная 
церемония вручения именных стипендий мэра 
Иркутска в области науки и техники. Молодых 
ученых и студентов наградил глава города Руслан 
Болотов.
—  Сегодня в этом зале собрались лучшие кон-

курсанты. Ваши работы прошли строгий отбор. 
Они сделаны на очень высоком уровне. Убежден, 
заслуженная победа станет стимулом для даль-
нейших изысканий. Ваши разработки с успехом 

можно применять на практике. Я больше чем 
уверен, что они не только будут востребованы 
в нашем городе, но и получат признание по всей 
России и даже в мире, — обратился к собравшим-
ся Руслан Николаевич.
В этом году на конкурс поступило 44 заявки 

из восьми вузов Иркутска. Научно-исследова-
тельские работы затронули разные сферы: бла-
гоустройство и безопасность городской среды, 
жилищно-коммунальное хозяйство, архитектуру 
и градостроительную политику, транспорт, потре-
бительский рынок, культуру, молодежную поли-
тику, цифровизацию.
Стипендии мэра удостоены 25 авторов лучших 

исследований: трое ученых, семеро аспирантов 
и 15 студентов вузов.
—  От лица всех стипендиатов хочу выразить 

слова благодарности администрации Иркутска 
и лично мэру города Руслану Николаевичу Боло-
тову за то, что организовали этот конкурс. Высо-
кая оценка наших трудов вдохновляет и дальше 
работать на благо нашего города, области и всей 
страны. Спасибо, что даете нам эту возможность, 
— обратился с ответным словом стипендиат, кан-
дидат технических наук, доцент кафедры самоле-
тостроения и эксплуатации авиационной техники 
ИРНИТУ Никодим Подрез.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Конкурс на соискание именных стипен-
дий в области науки и техники прошел 
в нашем городе в восьмой раз. Выпла-

та призвана стать стимулом для развития 
научного потенциала молодых ученых. Ее 
присуждают за работы, которые имеют прак-
тическую значимость и пользу для социаль-
но‑экономического развития Иркутска.

Традиционное фото на память с мэром Русланом Болотовым. Каждого победителя собравшиеся приветство-
вали аплодисментами, в зале звучала церемониальная музыка, а глава нашего города вручил свидетельства 
о присуждении именной стипендии и цветы стипендиатам. Руслан Николаевич также выразил благодарность 
преподавателям и руководителям вузов, которые помогли молодым людям состояться как исследователям, 
передали свои опыт и знания, привили культуру интеллектуального труда

КТО ПОЛУЧИЛ СТИПЕНДИЮ 
МЭРА ИРКУТСКА?

 Никодим Подрез, ИРНИТУ

 Глеб Майоров, Институт систем энергети-
ки СО РАН

 Анастасия Лесная, ФГБНУ «Научный 
центр проблем здоровья семьи и репродукции 
человека»

 Сергей Трескин, Иркутский государствен-
ный университет путей сообщения

 Екатерина Малыгина, Иркутский госу-
дарственный университет

 Елизавета Полякова, Сибирский институт 
физиологии и биохимии растений СО РАН

 Вячеслав Знаенок, Иркутский государ-
ственный университет путей сообщения

 Андрей Мутин, Иркутский государствен-
ный университет

 Дмитрий Маломыжев, Иркутский госу-
дарственный университет путей сообщения

 Екатерина Казанцева, ФГБНУ «Научный 
центр проблем здоровья семьи и репродукции 
человека»

 Арина Лавникова, Иркутский государ-
ственный университет

 Валерия Масалимова, Иркутский государ-
ственный университет путей сообщения

 Данил Кириков, ИРНИТУ

 Вероника Аксенова, Иркутский государ-
ственный университет путей сообщения

 Игорь Насонов, Иркутский государствен-
ный университет путей сообщения

 Анастасия Середкина, Иркутский государ-
ственный университет путей сообщения

 Наталья Юзвак, ФГБНУ «Научный центр 
проблем здоровья семьи и репродукции человека»

 Михаил Крапивин, Иркутский государ-
ственный университет путей сообщения

 Анастасия Харизоминова, Иркутский го-
сударственный университет

 Яна Самарина, ФГБНУ «Научный центр 
проблем здоровья семьи и репродукции 
человека»

 Давид Яковлев, ИРНИТУ

 Максим Москалев, Иркутский государ-
ственный университет

 Анастасия Владимирова, Байкальский 
государственный университет

 Вероника Вавилова, Иркутский государ-
ственный университет путей сообщения

 Александр Бардушко, Иркутский государ-
ственный университет путей сообщения

КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ ДЛЯ ЛУЧШЕЙ ЖИЗНИ
170 иркутских семей получат новые квартиры вместо аварийного жилья

В рамках реализации националь-
ного проекта «Жилье и городская 
среда» в иркутском микрорайоне 

Эволюция завершили строительство двух 
17‑этажных блок‑секций, где предусмо-
трены 170 одно‑, двух‑ и трехкомнатных 
квартир. Они предназначены для пересе-
ления граждан из аварийных домов, при-
знанных таковыми до 1 января 2017 года. 
В ближайшее время будет получено раз-
решение на ввод объекта в эксплуатацию. 
До конца года новые квартиры предоста-
вят 170 семьям. Финансирование работ 
осуществляется за счет средств публич-
но‑правовой компании «Фонд развития 
территорий», областного и городского 
бюджетов.

Об этом мэр Иркутска Руслан Болотов сообщил 
в ходе совещания под председательством губерна-
тора региона Игоря Кобзева по вопросу переселе-
ния граждан из аварийного жилищного фонда.
Возведением объекта занималось АО «Управле-

ние капитального строительства Иркутска». К ра-
ботам приступили весной прошлого года. Помимо 
этого, на завершающем этапе находится строитель-

ство еще двух 17-этажных блок-секций. Они распо-
ложены на смежном земельном участке и планиру-
ются к заселению в первом квартале 2025 года. Их 
возведение на 100 % профинансировано из местной 
казны.
—  С начала действия нацпроекта жилищные 

условия смогли улучшить более 5700 иркутян, раз-
личными способами расселено более двух тысяч 
аварийных квартир. При этом мэрия задействует 
и другие механизмы для повышения качества про-
живания горожан. Например, активно реализуется 
такое направление, как комплексное развитие тер-
риторий. Это позволяет муниципалитету выполнять 
полномочия по переселению граждан без затрат 
бюджета, как и в предшествующем механизме раз-
вития застроенных территорий. При этом расселя-
ются дома, которые не вошли в план по нацпроекту. 
Таким образом, за 10 лет из ветхого жилья перееха-
ли более 3,3 тысячи иркутян, — прокомментировал 
Руслан Болотов.
Для завершения реализации проекта «Жилье 

и городская среда» в 2025 году администрации Ир-
кутска предстоит расселить еще порядка двух тысяч 
человек. В настоящее время недофинансирование 
областного центра составляет более 1,3 млрд ру-
блей. Для решения этого вопроса ведется совмест-
ная работа с правительством Иркутской области 
и федеральным центром.

Семен Рахвалов
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Эти 17-этажные дома возвели в микрорайоне 
Эволюция (Ново-Ленино) по нацпроекту «Жилье 
и городская среда». «Хочу напомнить, что про-
ект — инициатива президента страны Владимира 
Путина. Это уникальная в мире практика: она 
позволяет за счет бюджета переселять граждан 
из аварийного фонда в новые дома, которые сда-
ют под ключ», — рассказал «Иркутску» мэр Руслан 
Болотов
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КОМФОРТ ПРИШЕЛ НА БЕРЕГ УШАКОВКИ
Благоустроена береговая линия реки в границах улиц 

Храмцовской и Фридриха Энгельса

Вдоль береговой линии обустро-
или аллею, прогулочные дорожки 
и подход к пешеходному мосту через 
реку Ушаковку. Территорию рас-
чистили, выполнили санитарную 
и формовочную обрезку деревьев 
и кустарников. Дополнительно выса-
дили саженцы тополя, сосны, ряби-
ны, жимолости, кизильника и других 
растений.
Также смонтировали уличное 

освещение всех пешеходных зон 
и площадок, установили скамей-
ки и урны. Для юных посетителей 
парка обустроили детскую площадку 
с игровым комплексом, качелями, 
каруселью и качалками.
По основному контракту работы 

выполнены, сейчас ведется их при-
емка. Кроме того, по дополнитель-
ному контракту до конца декабря 
на общественном пространстве обу-
строят зоны для отвода талых вод.
—  В несколько этапов планируем 

создать здесь большой экопарк, ко-
торый сохранит свою идентичность 
и природное озеленение, — расска-
зала «Иркутску» начальник депар-
тамента городской среды админи-
страции Иркутска Елена Юрганова. 
— Это место должно быть удобным 
и комфортным для молодежи, стар-
шего поколения, семей с детьми, 
маломобильных групп населения, 
в том числе для инвалидов-коля-
сочников. Для них предусмотрены 
специальные качели и карусель.

А мы напомним читателям о четы-
рех объектах — лидерах голосования 
горожан 2023 года за благоустрой-
ство по программе «Формирова-
ние комфортной городской среды» 
на 2024-й.

 9 Прибрежная линия Ушаков-
ки в границах улиц Храмцовской 
и Фридриха Энгельса получила 9783 
голоса.

 9 Сквер «Ирис» на бульваре Ряби-
кова, 20а набрал 9181 голос (работы 
еще идут).

 9 Бульвар Солнечный — его вы-
брали 9132 человека (работы еще 
в процессе).

 9 Участок улицы Лермонтова 
(от Игошина до Колхозной) поддер-
жали 8755 голосов.
—  Спасибо всем иркутянам, при-

нявшим участие в голосовании. 
Из года в год растет число жителей, 
искренне заинтересованных в пре-
ображении города. Благодаря вашей 
активности в столице Приангарья 
ежегодно появляются новые про-
странства для отдыха: с 2017 года 
благоустроено боле 90 парков 
и скверов, — отметил мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

Наталья Вяземцева
Фото Максима Самойлова и пресс-
службы администрации Иркутска

Все работы проведены по фе-
деральному проекту «Форми-
рование комфортной город-

ской среды» нацпроекта «Жилье 
и городская среда». Он появился 
в 2017 году по инициативе прези-
дента Владимира Путина (теперь 
его даже называют президентским. 
— Прим. ред.). В стране вот уже 
седьмой год идет процесс создания 
и восстановления общественных 
пространств: парков, бульваров, 
площадей, скверов. Каждую весну 
на специально созданном сайте 
38.gorodsreda.ru иркутяне голо-
суют за городские объекты, кото-
рые, по их мнению, нуждаются 
в переменах. Абсолютным лидером 
голосования в 2023 году стала тер-
ритория на берегу Ушаковки: 9783 
человека отдали свои голоса за ее 
благоустройство в 2024 году.

ДОСТАВАЙТЕ 
КОНЬКИ
В Иркутске 

начали заливать 
катки

До середины де-
кабря планиру-
ют подготовить 

27 таких площадок 
для массового катания 
и занятий спортом. Все 
объекты обслужива-
ются МКУ «Городской 
спортивно‑методи-
ческий центр». Сей-
час работы проводят 
на улицах Советской, 
176, Байкальской, 190, 
Пискунова, 102, Тельма-
на, 53, на бульваре По-
стышева, 20, в микро-
районе Первомайском, 
76, а также на станции 
Батарейной.

—  Заливку выполняют 
преимущественно вечером 
и ночью. В каждом случае 
— индивидуальный подход, 
в том числе в зависимости 
от покрытия поверхности 
корта. Если оно песчаное, 
то процесс более длительный, 
чем на объектах с резино-
полом. После наращивания 
льда его шлифуют горя-
чей водой. С наступлением 
устойчивых отрицательных 
температур работа будет 
активизирована, чтобы 
в декабре дети и взрослые 
смогли полноценно кататься 
на коньках во всех районах 
города, — рассказали в управ-
лении по физической культу-
ре и спорту администрации 
Иркутска.

Корты, где планируется 
ледовое покрытие:
Правобережный округ

 9 мкр-н Топкинский, 10;
 9 ул. 5-й Армии, 69;
 9 мкр-н Зеленый, 30;
 9 пер. МОПРа, 6.

Октябрьский округ
 9 ул. Пискунова, 102;
 9 ул. Лопатина, 51;
 9 ул. Советская, 176;
 9 бул. Постышева, 20;
 9 пр. Маршала Жукова, 26;
 9 ул. Байкальская, 190;
 9 ул. Байкальская, 312.

Свердловский округ
 9 мкр-н Первомайский, 76;
 9 мкр-н Университетский, 95;
 9 мкр-н Университетский, 87;
 9 ул. 4-я Железнодорожная, 
44;

 9 бул. Рябикова, 21а, 22а;
 9 ул. Жуковского, 21;
 9 мкр-н Юбилейный, 8.

Ленинский округ
 9 ул. Украинская, 3;
 9 ул. Сибирских Партизан, 9;
 9 ул. Тельмана, 53–54;
 9 ст. Батарейная, ул. Цен-
тральная, 15;

 9 мкр-н Березовый, 105;
 9 ул. Куликовская, 9;
 9 ул. Воровского, 11/1
 9 ул. Баумана, 176а.

Людмила Измайлова

На берегу Ушаковки городская власть планирует устроить большой экопарк, разбив все работы 
на несколько этапов. Первый из них завершили — здесь появились детская площадка в экостиле 
— из дерева, аллея вдоль всей береговой линии, тропинки, смонтировано (как видите на вечер-
нем снимке) освещение. Напомним, что проект благоустройства территории вдоль Ушаковки 
стал лидером голосования в прошлом году: его поддержали почти 10 тысяч иркутян! И как же 
обидно, когда усилия стольких людей уничтожают вандалы. На снимке справа — разбитый све-
тильник над подвесными качелями, только что установленными на береговой линии Ушаковки

Сквер на пересечении Ленина 
и Горького тоже, как и берег Ушаков-
ки, получил благоустройство по пре-
зидентскому проекту «Формирова-
ние комфортной городской среды» 
обзавелся подвесными качелями 
и скамейками «на одного». Еще 
здесь обновили плитку на тротуарах 
и дорожках, обустроили газоны, 
высадили многолетние растения 
на клумбах (но это все мы сфотогра-
фируем для читателей «Иркутска» 
уже весной)

Аллея из светильников появилась 
на  Лермонтова (на участке от Кол-
хозной до Игошина) этой осенью. 
«Эффектно территория смотрится 
в темное время суток: здесь сдела-
ли новое декоративное освещение. 
Фонарные столбы оформлены в виде 
арок», — написал в своем телеграм-
канале ruslanbolotov мэр города 
после приемки этого объекта
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Скрывать не будем: новинки «Ир-
кутской Аптеки» вызвали у нас живой 
интерес, потому что ее продукцией ак-
тивно пользуется вся редакция нашего 
еженедельника. Иркутский антигриппин 
справляется с первыми признаками 
ОРВИ практически за пару дней — испы-
тано на себе. И другие иркутские лекар-
ства не менее эффективны! На эту тему 
наш журналист Ирина Покоева написала 
целый цикл публикаций. В общем, нам 
не терпелось узнать, что же нового уви-
дят потребители на прилавках 22 ап-
тек, 22 аптечных пунктов и двух 
аптечных киосков фармацев-
тического муниципального 
предприятия.
—  Это две формы мас-

ляных капель: взрослая 
и детская, которые при-
меняются при хрониче-
ских ринитах и синуси-
тах у взрослых и детей. 
Отличие у них в том, что 
в детские капли входит 
оливковое масло, которое 
способствует размягчению 
возникающих от насморка 
корочек, — рассказывает мэру 
города (а заодно и всем нам) фармацевт 
муниципальной аптеки № 174 Елена 
Кондя. — Также у нас представлены в но-
винках три вида мази. Мазь с мочевиной 
для размягчения ороговевшей части стоп 
и мазь для обработки ран, возникающих 
при пролежнях (она убивает их микроб-
ную флору, регенерирует ткань). Также 
мы выпустили мазь-антиоксидант с ви-
таминами А и Е, она заживляет любые 
виды ран, применяется при псориазе 
и экземах. Кроме того, в новинки вошли 
косметические средства. Это пудра при 
угревой сыпи и маска для жирной кожи, 
склонной к высыпаниям. Пудра облада-

ет матирующим и обеззараживающим 
эффектом. Маска подсушивает кожу там, 
где это необходимо, убирает воспаление, 
покраснение и хорошо очищает поры.

На сегодняшний день про-
дукция «Иркутской Аптеки» 
популярна не только у роз-
ничных потребителей 
— они, кстати, непре-
кращающимся потоком 
приходили за лекар-
ствами в аптеку даже 
во время визита мэра. 
Препараты заказывают 
и большими парти-
ями: для Ивано-
Матренинской 

больницы закупа-
ют адреналиновые 

капли от насморка, 
стерильные растворы — фу-

рацилин для обработки и про-
мывания полости носа и горла, 
физраствор, хлоргексидин и так 
далее.
—  Препараты, которые представили 

нам сегодня, производятся только на базе 
самой «Иркутской Аптеки» и не имеют 
аналогов в областном центре, — под-
черкнул Евгений Стекачев. — Долго 
обсуждали, в чем их конкурентное пре-
имущество, почему именно они вос-
требованы у жителей. Дело в том, что 
они изготавливаются по рецептам — так 
называемым прописям. Эта технология 

использовалась еще в советское время 
и доказала свою эффективность. Иркут-
ские лекарства имеют ряд преимуществ, 
сегодня я и сам взял попробовать «Кап-
ли от насморка». В них нет аллергенов, 
от них не появляется сухости в носу. 
Наша задача — помочь коллегам, чтобы 
конкурентные преимущества «Иркутской 
Аптеки» использовать для того, чтобы 
наращивать рынок сбыта. Кроме того, это 
предприятие стратегическое, способное 
выпускать популярные лекарства, если их 
поставки вдруг снижаются или прекра-
щаются, такие примеры уже были.

Об одной из таких ситуаций 
нам рассказала директор «Ир-
кутской Аптеки» Елена Кич-
марева. Был период, когда 
поставщики прекратили 
привозить корвалол — его 
не было ни в одной аптеке 
Иркутска. Муниципальные 
фармацевты стали готовить его 

сами и закрыли потребитель-
ский спрос полностью.

Еще одна важная миссия предпри-
ятия, по словам Елены Валерьевны, — 
педиатрическое направление работы. 
Сейчас часто бывает, когда даже совсем 
маленьким, грудным, детям выписывают 
сложные препараты, такие как капотен, 
фуросемид, верошпирон и так далее — 
в микромалых дозах. Молодые родители 
просто с ног сбиваются в поисках, где же 
им приготовят лекарство в такой дози-

ровке. И надо видеть их радость, когда 
в «Иркутской Аптеке» приходят на по-
мощь, потому что такую дозировку по ре-
цептам не готовит сейчас в областном 
центре больше никто.
—  Принципиально важно, что на фоне 

жесткого противостояния, когда против 
нас применяются различные санкции, мы 
не только доказали, что конкурентоспо-
собны, но и можем производить не просто 
востребованную продукцию, а ту, которая 
по многим позициям превосходит за-
рубежные аналоги! — было заметно, что 
мэр Иркутска Руслан Болотов гордится 
успехами предприятия. — В случае с ле-
карственными препаратами они менее 
аллергенные, с более щадящим воздей-
ствием на человеческий организм, при 
этом соотношение цены и качества в разы 
лучше. Важно, что это привычные пре-
параты, которые были четко разработаны 
в советское время, когда акцент делался 
на здоровье потребителей, а не на погоне 
за прибылью! И эти лекарства апробиро-
ваны на протяжении десятилетий. Я рад, 
что наша муниципальная «Иркутская 
Аптека» ищет способы, методы возрож-
дения той проверенной, добротной ре-
цептуры, сохраняет приемлемый ценовой 
диапазон, позволяющий достичь высо-
кого уровня востребованности у населе-
ния. Многие препараты, производимые 
«Иркутской Аптекой», уникальны, она 
единственный поставщик ряда лекарств 
во многие учреждения здравоохранения 
города. Мы и в дальнейшем будем под-
держивать предприятия муниципального 
комплекса, это системная работа, кото-
рую обязательно продолжим.

СДЕЛАНО В ИРКУТСКЕ

СДЕЛАЛИ НОВЫЕ ЛЕКАРСТВА!
Сразу пять эффективных препаратов презентовала на этой 

неделе муниципальная «Иркутская Аптека»

Иркутяне, разбирающиеся в фар-
мацевтике, или те, кто по чьему‑
то доброму совету хотя бы раз 

лечился препаратами, которые произ-
водит «Иркутская Аптека», становят-
ся ее постоянными пользователями. 
Потому что эти лекарства, во‑первых, 
действительно лечат, а во‑вторых — 
значительно дешевле аналогов круп-
ных фармкомпаний. И сегодня спешим 
сообщить нашим читателям хорошую 
новость: предприятие представило 
новые препараты, которые пополнят 
постоянный ассортимент всей его тор-
говой сети. 26 ноября на презентации 
продукции в аптеке № 174 на улице 
Омулевского, 33 побывали мэр област-
ного центра Руслан Болотов, спикер 
городской думы Евгений Стекачев, за-
меститель мэра — председатель коми-
тета по экономике и стратегическому 
планированию Татьяна Макарычева 
и начальник департамента здравоох-
ранения и социальной помощи населе-
нию комитета по социальной политике 
Нина Перфильева. 

Муниципальная 
аптека выпускает 

более 50 наименова-
ний лекарств: миксту-

ры и растворы, глазные 
капли, порошки, мази 

и капли в нос, настойки. 
Кроме этого, препара-

ты готовят по инди-
видуальным ре-

цептам.

Мэр Иркутска Руслан Болотов и председатель городской думы Евгений Сте-
качев в святая святых «Иркутской Аптеки» на улице Омулевского — фарма-
цевтическом производстве. Здесь в стерильных условиях вручную готовят 
препараты для розничной продажи и поставок в больницы города. Фарма-
цевт Елена Кондя рассказывает Руслану Николаевичу и Евгению Юрьевичу 
о новых препаратах, которые уже сейчас можно купить в муниципальных 
аптеках. Репортерская группа «Иркутска» тоже внимательно слушала (захо-
телось тут же купить практически все)

Увлекательное зрелище: все эти колбочки, баночки, манипуля-
ции! Обстановка стерильности восхищает! «Иркутская Аптека» 
тесно взаимодействует со специалистами больниц и клиник 
города: у них выясняют, спрос на какие препараты лидирует. 
Кроме того, фармацевты проводят аналитику рецептов, с ко-
торыми приходят потребители. Самые популярные лекарства 
выпускают в розничную торговлю, чтобы пациентам не ждать 
изготовления по рецепту на следующие сутки

В «Иркутской Аптеке» 
на сегодняшний день 
широкий ассортимент 
лекарственных, гомеопа-
тических, косметических 
средств, диетических то-
варов, витаминов, лечеб-
ных трав, БАДов, средств 
по уходу за больными, 
медицинской техники, 
товаров для малышей, 
беременных женщин 
и многого другого. Всего 
более 7000 наименова-
ний. Предприятие также 
осуществляет льготный 
отпуск лекарственных 
препаратов отдельным 
категориям граждан, 
здесь создана единая си-
стема реализации феде-
ральных, региональных, 
муниципальных про-
грамм льготного лекар-
ственного обеспечения

На фото снизу вверх — новинки 
«Иркутской Аптеки»: капли в нос 
(детские и взрослые), антими-
кробная мазь (еще среди нови-
нок — мази с мочевиной для стоп 
и для обработки ран с витамина-
ми А и Е), пудра при угревой сыпи 
и маска для жирной кожи, склон-
ной к высыпаниям

 Елена Алексеева
Фото Валентина Карпова
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ЗНАКОМИМСЯ: СЕРГЕЙ КАЛИНОВСКИЙ
В гостях у «Иркутска» — новый депутат думы города от 11-го 

избирательного округа

Итак, знакомимся. Сергей Калиновский ро-
дился в Иркутске в 1978 году. До восьми лет жил 
на улице Киевской в деревянном частном доме, 
ходил в детский сад на улице Карла Либкнехта, 
учился в школе № 13 (современный лицей № 3). 
Позже семья получила благоустроенную квар-
тиру на бульваре Рябикова — Сергея перевели 
в школу № 2.
После 11 классов он поступил в медицинский 

университет: целью была работа в хирургическом 
отделении новорожденных Ивано-Матренин-
ской больницы. Сергей много времени прово-
дил в стенах больницы в качестве волонтера, 
однако единственная вакансия оказалась заня-
той, а ехать в другой город, где была доступна 
подобная должность, Сергей отказался и ушел 
из педиатрии.
В 2021 году устроился на фармацевтический 

склад, затем перешел в компанию «Р-Фарм», где 
в итоге стал руководителем двух региональных 
отделений — Сибирского федерального и Даль-
невосточного. В связи с работой пару лет жил 
в Новосибирске, но в итоге захотелось вернуться 
в родной Иркутск. Так в пандемийные годы ока-
зался в руководящем составе МУП «Иркутская 
Аптека»: «Работали очень напряженно, почти 
в круглосуточном режиме, но это стоило того — 
многие жизни удалось сохранить».
В 2022 году Сергей Калиновский пришел 

на работу в МУП «Комбинат питания», а в следу-
ющем году стал его руководителем.
—  Кажется, что эта отрасль сильно далека 

от того, чем я раньше занимался, однако есть 
важная связка — я очень люблю готовить! И уже 
очень давно в моей голове живет мысль, что ког-
да я стану старым, то открою небольшое кафе, где 
буду готовить для людей простую вкусную еду. 
И вдруг в моей жизни случилось не маленькое 
кафе, а целый комбинат питания! — улыбается 

Сергей Анатольевич. — А к депутатской дея-
тельности я присматривался несколько лет, эта 
сфера мне кажется интересной, потому что дает 
возможность сделать для родного города что-то 
полезное. Я работаю в муниципальном предпри-
ятии и знаю, например, о проблемах питания 
школьников и дошкольников. А главное, я знаю, 
как можно решать эти вопросы, как сделать так, 
чтобы стало лучше, — я окончил медицинский 
и понимаю важность питания для растуще-
го организма. Но чтобы меня услышали, 
нужно выходить из кабинета и идти 
дальше — вести разъяснительную 
работу, показывать, заострять 
внимание, и тогда, я надеюсь, 
многие вопросы удастся решить.
Знаком Сергей Анатольевич 

и с проблемами медицинского 
обслуживания. На территории 
округа находятся поликлиника 
№ 1 и больница № 1. И если боль-
ница особых вопросов не вызывает, 
то тема переполненности поликли-
ники № 1 звучала едва ли не на каждой 
встрече с избирателями.
—  Но этот вопрос уже в процессе решения: 

на 2025 год в Солнечном запланировано строи-
тельство поликлиники, часть пациентов перейдет 
туда, а это значительно разгрузит обстановку 
в поликлинике на Волжской, — уверен депутат 
от избирательного округа № 11.
Кстати, предвыборная кампания далась Сергею 

Калиновскому легче, чем он ожидал: «Я при-
ходил домой уставшим, но с невероятным ду-
шевным подъемом! Казалось бы, четыре раза 
в неделю, каждый вечер после работы мы шли 
к жителям в разные дворы, знакомились, разго-
варивали, обсуждали самые наболевшие вопро-
сы, но меня это, наоборот, наполняло силами 
и хорошим настроением».
—  Основные запросы жителей 11-го избира-

тельного округа очень схожи с запросами в дру-
гих территориях: досуг для детей и молодежи 

— развитие детских и спортивных площадок 
во дворах; мусор — оборудование контейнерных 
площадок и своевременный вывоз ТБО; тротуары 
— их отсутствие или запущенное состояние; ос-
вещение — наладка и установка фонарей, доступ-
ность транспорта, качество дорог, санитарная 
обрезка деревьев. Наверное, это типичный набор 
наказов. И у нас уже сформирован список перво-
очередных дел, на которые мы направим в том 
числе деньги из Фонда поддержки избиратель-
ных округов. Остальные вопросы будем решать 
совместно с администрацией города.
Сегодня в списке 16 адресов, где запланиро-

вано благоустройство придомовых территорий. 
Шесть адресов ждет ремонт дворовых проездов, 
по 15 адресам будут отремонтированы или доу-
комплектованы детские и спортивные площадки, 
семь дворов ждет оснащение детским и спортив-
ным инвентарем. Есть задача установить огра-
ничители въезда во дворы на улицах Волжской, 
31, Донской, 5 и Пискунова, 50; требуется орга-
низация пешеходных переходов на перекрест-
ках улиц Лебедева-Кумача и Красных Мадьяр, 
Седова и Провиантской, 25 Октября и Лебеде-
ва-Кумача; также для организации безопасного 
движения жители просят оснастить «лежачими 
полицейскими» проезжие части в районе дома 
№ 5 на улице Донской, на Карла Либкнехта, 210, 
на Коммунистической, 73. Многие территории 
нуждаются в уличном освещении, на ближайший 
год уже определены шесть.
—  Ремонт тротуаров ожидается на улицах 

Лопатина, Карла Либкнехта на участке от Писку-
нова до Лопатина и на улице Лыткина — от Ком-
мунистической до Сибирской, — рассказывает 
Сергей Анатольевич. — Недавно завершен ремонт 
пешеходных дорожек возле ЖК «Зеон» и диа-
гностического центра — они давно нуждались 
в обновлении и теперь приведены в надлежащий 
вид. Работы выполнены совместными усилиями 
с моими коллегами — депутатом Законодательно-
го Собрания Дмитрием Ружниковым и депутатом 
думы Иркутска Максимом Булдаковым. Надеюсь, 
иркутяне остались довольны работой.
Еще одним из наказов избирателей было ос-

нащение лестницы между домами № 73 и 81 
на Александра Невского поручнями — сделать 
это попросил ветеран Великой Отечественной 
вой ны, который регулярно ею пользуется, — дело 
сделано!
—  На территории округа всего одна школа — 

№ 29, возле исторической водонапорной 
башни. Небольшая, перегруженная, 
как и многие в Иркутске. В следую-
щем году там появится спортивная 
площадка на пустыре, а вообще-
то хотелось сделать пристрой. 
Но с учетом существующих 
норм, к сожалению, сделать 
это оказалось невозможным. 
Хорошо, что образовательные 
организации есть на смежных 
территориях. Мой сын, напри-
мер, учится в 14-й школе.
Пока вопрос о расширении 

школы закрыт, зато в ближайшую 
пятилетку в районе улицы 25 Октября 

начнется строительство детского сада:
—  Уже определено место, осталось расселить 

один аварийный деревянный дом, и тогда этот 
земельный участок пойдет под строительство, — 
рассказывает Сергей Анатольевич.
А пока есть цель привести в порядок обще-

ственные территории, создать больше зон для 
отдыха.
—  У нас есть внутридомовые площадки, кото-

рые нуждаются в уходе — там высокая трава, ха-
отично растущие деревья и кустарники, брошен-
ные железные гаражи. А ведь такие площадки 
отлично подходят для создания небольших уют-
ных скверов. Я убежден, что такие скверы благо-
творно влияют на жизнь человека и их должно 
быть больше!

Ирина Белец
Фото автора и из архива депутата

Избирательный округ, выбравший 
своим депутатом Сергея Калинов-
ского, располагается с двух сторон 

от улицы Байкальской и, если не считать не-
больших ответвлений, ограничен улицами 
Донской, Коммунистической, Седова, Пар-
ковой, Александра Невского и Карла Либ-
кнехта. Внутри периметра неправильного 
многоугольника живут более 13 тысяч че-
ловек. Здесь есть и многоэтажки, и частные 
подворья, три детских сада, школа, поли-
клиника и больница. И предприятие, кото-
рое возглавляет Сергей Анатольевич, МУП 
«Комбинат питания города Иркутска», тоже 
включено в границы округа. А это значит, 
что территория депутату известна, но более 
тесное знакомство с жителями округа и их 
чаяниями случилось в период предвыбор-
ной кампании.

Адрес прием-
ной депутата  

Калиновского —  
ул. Лыткина, 29а.

Прием ведется (по предва-
рительной записи):

l каждую вторую среду ме-
сяца с 16.00 до 18.00;

l каждую четвертую среду 
месяца с 17.00 до 19.00.

Телефон приемной 
+79148739139.

Депутат от избирательного округа № 11 Сергей 
Калиновский: «Я живу на улице Депутатской, 
а работаю на Постышева. Получается, что 
на работу и обратно иду или еду в том числе 
по 11-му избирательному округу: территория 
мне знакома — здесь я провожу большую часть 
своей жизни! И мне хочется, чтобы эта терри-
тория была ухоженной, чтобы в каждом дворе 
было красиво и комфортно»

Один из первых осуществленных наказов жителей: вос-
становленные пешеходные дорожки возле Иркутского 
диагностического центра и жилого комплекса «Зеон». 
«Летом во время встреч с жителями неоднократно 
поднимали вопрос о благоустройстве этого тротуара. 
Место очень проходимое — рядом много социально 
важных объектов», — отмечает Сергей Калиновский
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ОБНОВЛЕНИЯ ШКОЛ 
И ДЕТСКИХ САДОВ 

УНИВЕРСИТЕТСКОГО
В микрорайоне завершили работы 

по ремонту социальных учреждений

—  Провели ремонт пожарного 
проезда к школе № 55 со сторо-
ны остановки транспорта, уста-
новили световые опоры на сто-
янке и у выхода с территории 
учебного заведения, — рассказал 
Евгений Юрьевич еженедель-
нику «Иркутск». — А у здания 

Гуманитарного центра — би-
блиотеки имени семьи Полевых 
обустроили отмостку.
Также изменения коснулись 

нескольких учреждений до-
школьного образования. В дет-
ском саду № 157 провели ремонт 
прачечной и заменили окна 
в группе № 6. На территории 
детсадов № 171 и 169 обустроили 
игровые зоны. А в детском саду 
№ 183 оборудовали игровую 
площадку, теперь там появи-
лись качели, балансир, карусель, 
песочница и откатные ворота. 
В дошкольном учреждении 
№ 164 заменили оконные блоки, 
а в учреждении № 184 отре-
монтировали пластиковые окна 
и двери.

Председатель думы Ир-
кутска, депутат от из-
бирательного округа 

№ 28 Евгений Стекачев на-
правил часть денег Фонда 
поддержки избирательных 
округов 2024 года на ремонт 
социальных учреждений. Это 
финансирование выделено 
из городской казны.

На фото — председатель думы Иркутска Евгений Стекачев с жителем города 
обсуждают перемены в микрорайоне Университетском. Такие встречи важны, 
ведь что конкретно необходимо благоустраивать на территории избирательного 
округа, депутат решает вместе иркутянами. Это и установка, монтаж уличного 
освещения, и обустройство тротуаров, ограждений, и ремонт дорог, социальных 
учреждений и не только

КОНТРОЛЬ ЗА БЛАГОУСТРОЙСТВОМ
Алексей Савельев проверил, как идут работы 

в парке «Комсомольский»

В парке продолжается тре-
тий этап благоустройства 
по федеральному проекту 

«Формирование комфортной 
городской среды». Подрядчику 
необходимо обустроить до-
рожную и тропиночную сеть, 
освещение, установить малые 
архитектурные формы, приве-
сти в порядок памятник пер-
вым комсомольцам. Замести-
тель председателя городской 
думы, депутат от избиратель-
ного округа № 7 Алексей Саве-
льев вместе с представителями 
администрации города и под-
рядной организации проверил 
ход работ.

—  Сейчас подрядчик подготовил 
бетонное основание и частично уложил 
плитку. Были проблемы с поставками, 
но необходимый материал уже отправ-
лен в Иркутск. До 10 декабря подряд-
чик обещает завершить все работы, до-
делать дорожки, установить скамейки, 
урны, подсыпать грунт, — рассказал 
Алексей Савельев.
Также уже установлен теплый ту-

алетный модуль с двумя кабинками, 
одна из которых предназначена для 
маломобильных граждан. В следующем 
году ожидается заключительный этап 
по облагораживанию парка «Комсо-
мольский». Тогда проведут работы 
по озеленению, приведению в порядок 
ограждений парка и подключат модуль, 
чтобы им могли пользоваться жители.

Сейчас в парке «Ком-
сомольский» Иркут-
ска II реализуется 
третий этап благо-
устройства, к празд-
нованию Нового 
года здесь установят 
большую живую 
елку. А уже к следу-
ющему году купят 
искусственную, 
средства на кото-
рую предусмотрели 
из Фонда поддерж-
ки избирательных 
округов депутаты 
Алексей Савельев, 
Артур Бектемиров 
и Павел Кудеев

БОРЬБА С ТЕГГИНГОМ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Депутаты обсудили мероприятия 
по предупреждению запрещенных надписей 

в Иркутске

В столице Приангарья продолжается вандализм 
в виде нанесения граффити с призывом о нелегаль-
ном заработке или о покупке запрещенных веществ. 

Администрация города принимает меры для решения про-
блемы, депутаты думы также ищут наилучшие варианты 
для исправления ситуации.

Для улучшения эстетического облика Иркутска комитеты по управле-
нию административными округами разыгрывают контракты по очистке 
фасадов от теггов. Однако надписи с рекламой продолжают появляться 
в городе.
Чтобы это исправить, предложено несколько вариантов: использовать 

антивандальное покрытие, внести изменения в Правила благоустрой-
ства областного центра в части содержания фасадов зданий, строений, 
сооружений и ужесточение административной ответственности (для 
этого Законодательному Собранию региона необходимо внести измене-
ние в областной закон), продолжить реализацию проекта «Голос улиц» 
и профилактическую работу с молодежью.
Дума и администрация города вместе продолжают работать над реше-

нием проблемы.

РЕМОНТ ДОРОГ В 2025 ГОДУ 
Какие участки будут отремонтированы – 

сегодня в «Иркутске» 

Ремонт дорог в городе рас-
планировали на следую-
щий год. Финансирование 

на эти цели предусмотрено в 
бюджете на 2025 год, который 
утвердила дума города. Данный 
вопрос обсуждался на заседании 
постоянной комиссии по вопро-
сам транспорта, связи и охраны 
окружающей среды под предсе-
дательством депутата Алексан-
дра Сафронова. 

Октябрьский округ 
Здесь планируется отремонтировать 

семь участков дорог. Работы пройдут на 
ул. Байкальской (от ул. Дыбовского до 
ул. Ржанова) на протяжении 810 метров. 
1,1 км дороги отремонтируют на ул. 

Ржанова на участке от ул. Байкальской 
до проспекта Маршала Жукова. 600 ме-
тров полотна заменят и проведут сопут-
ствующие работы на ул. Коммунистиче-
ской от ул. 3 Июля до ул. 4-й Советской. 
Ремонт почти километра дороги 

пройдет на ул. Трилиссера (на участке 
от ул. Коммунистической до ул. Трилис-
сера, 60). Свыше двух километров отре-
монтируют на ул. Ширямова (на участке 
от дома № 13 до дома № 19б). 
На всем протяжении ул. Подгорной 

пройдут работы в 2025 году. Ее длина 
составляет 940 метров. Недалеко прой-
дет облагораживание ул. Александра 
Невского (на участке от ул. Подгорной 
до ул. Красных Мадьяр) на протяжении 
510 метров. 

Правобережный округ 
1,5 километра ул. Рабочей приведут 

в порядок на участке от ул. Сухэ-Батора 
до Маратовской развязки. 200 метров 
обновят в переулке Черемховском (на 
участке от ул. Чкалова до Черемховского 
переулка, 9б). 

1,3 километра ул. Российской отре-
монтируют на участке от бульвара Гага-
рина до ул. Ленина. На протяжении 1,82 
километра дороги пройдут работы на ул. 
Дзержинского на участке от ул. Ленина 
до ул. Октябрьской Революции.
600 метров ул. Дмитрия Донского на 

участке от ул. Радищева до ул. Карбы-
шева отремонтируют в следующем году. 
Недалеко пройдет ремонт ул. Карбыше-
ва на участке от ул. Дмитрия Донского 
до ул. Северной протяженностью 430 
метров. Около километра дороги на ул. 
Чапаева приведут в порядок на участке 
от ул. Шевцова до ул. Радищева. 
Также в 2026 году планируется прове-

сти капитальный ремонт ул. Марии Цу-
кановой на всем ее протяжении – почти 
километр. Для этого в 2025 году будет 
изготовлена проектно-сметная доку-
ментация, а на следующий год пройдут 
работы. 
Всего будет отремонтировано 7,8 ки-

лометра, с учетом капитального ремонта 
улицы Марии Цукановой в 2026 году. 

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото автора и из личного архива депутата

Перечисленные участки по ремонту 
дорог в округах не окончательные, 
так как после проведения торгов 
может образоваться экономия 
средств, которые также направят 
на облагораживание дорожного 
полотна других участков, тоже 
нуждающихся в замене покрытия 
и тротуаров
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ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ЗНАЮТ, ЧТО ПОСМОТРЕТЬ В ГОРОДЕ
Сегодня «Иркутск» и его читатели познакомятся со специалистами 

Информационно-туристской службы

Иркутск — город с богатейшей историей, аутентич-
ной архитектурой, особенным культурным кодом 
и, конечно же, удивительной природой. Отличный 

повод сделать столицу Восточной Сибири одним из са-
мых посещаемых туристических центров России! Как раз 
этим активно занимаются специалисты Информацион-
но-туристской службы города, ежегодно работая над уве-
личением количества гостей. Много полезного в службе 
могут получить и иркутяне: здесь абсолютно бесплатно 
предоставят карту Иркутска, путеводители, подробную 
информацию обо всех городских туристических марш-
рутах и много чего еще, например, проконсультируют 
на русском, английском, немецком, французском языках. 
Занимается всем этим небольшой коллектив, который 
сегодня в центре внимания нашего еженедельника.

Роман Романов, генеральный 
директор АО «Сибэкспоцентр»
У истоков создания Инфор-

мационно-туристской службы 
Иркутска в 2008 году стояли 
Роман Романов и Денис Бан-
щиков, оба сейчас успешны 
уже в другой сфере, но о сво-
ем опыте по привлечению 
турпотоков в областной 
центр вспоминают с теплотой 
и благодарностью.
—  Это направление мы соз-

давали с нуля вместе с колле-
гой Денисом Банщиковым, он 
на тот момент работал в ко-
митете экономики и финан-
сов администрации города, 
и меня пригласили создавать 
и развивать информацион-
но-туристскую службу. В то время она не была отдельным 
учреждением, были стол, стул и рабочее место, где просто 
с нуля начинали собирать материалы. Много пришлось 
прочитать, изучить, пообщаться с людьми, нашей задачей 
было создать условия для приезжающих туристов, не толь-
ко российских, но и иностранных. Я понимал, что необ-
ходимо их как-то информировать о том, куда они могут 
сходить, что посмотреть. А для этого должен был вначале 
завести их к себе в центр, чтобы там давать всю инфор-
мацию, — вспоминает Роман Витальевич. — Начали мы 
с самого простого: по городу установили несколько нави-
гационных указателей, направляющих в информационно-
туристский центр в Доме Европы. Когда пришел первый 
турист, это стало неожиданностью, и вот с этого, наверное, 
все и пошло. Со временем мы наладили взаимодействие 
с вузами, привлекли к работе студентов и волонтеров. 
Чтобы выдавать необходимые сведения, начали выпускать 
материалы о городе, маршрутах. Сами в путешествиях 
смотрели, как такая работа организована в других городах 
и странах, и внедряли этот опыт в Иркутске. Например, 
по выпуску и бесплатной раздаче карт города и разных 
буклетов с маршрутами. Получали обратную связь от ту-
ристов, понимали, чего не хватает, включали это в работу, 
доделывали. С годами формировался штат, и в 2013 году 
по решению администрации Иркутска была сформирована 
отдельная структура. Сейчас это уже центр с полноценным 
штатом, со своими помещениями, с уже наработанными 
материалами, техникой, оборудованием.

Юлия Космачева, главный бухгалтер
Юлия Александровна рабо-

тала в разных сферах — в спор-
те, образовании, с людьми 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, но интереснее 
всего оказалось в Информа-
ционно-туристской службе 
Иркутска.
—  Туризм — это далеко 

не только про туриста, сфера 
очень многогранная, здесь 
мы никогда не скучаем. Ме-
роприятия — это мы, выпуск 
карт и путеводителей — это 
мы, разработка проектов, 
украшающих, популяризиру-
ющих город, — это тоже мы! 
— с улыбкой рассказывает Юлия Александровна. — Работа 
бухгалтера, как правило, бумажная, а здесь мне не дают 
посидеть с документами, я выезжаю на все мероприятия 
— и это очень интересно. У нас крутая команда, и мне са-
мой всегда хочется помогать коллегам. Прямо на рабочем 
месте узнаю, насколько интересен Иркутск как историче-
ский город, здесь очень много музеев, театров, памятни-
ков, объектов культурного наследия. Сейчас даже не знаю, 
какой еще город можно сравнить с Иркутском, столько 
здесь всего — и природа, и история, и архитектура. Рань-
ше просто не представляла, какое огромное количество 
исторической информации существует про наш город, 
и понимаю, что и сегодня мне известно далеко не все. 
В общем, мой кругозор постоянно расширяется. Даже 
здание, в котором расположен наш офис на улице Седова, 
— само по себе отдельная легенда, объект культурного на-
следия, доходный дом мещанина Готлибова.

Денис Банщиков, заместитель 
генерального директора 
АО «Сибэкспоцентр»
Как сейчас вспоминает 

первый руководитель Ин-
формационно-туристской 
службы Иркутска Денис 
Банщиков, ее создавали 
как один из приоритет-
ных проектов по раз-
витию туризма в област-
ном центре. Опирались 
прежде всего на опыт 
Санкт-Петербурга и Ека-
теринбурга, ездили туда 
в командировки.
—  Мы посмотрели, 

как работают в других 
городах с туристами, как 
построена система туристической навигации. И парал-
лельно у нас в Иркутске проводилась аналогичная ра-
бота по созданию городской информационно-турист-
ской службы. На тот момент приоритетной целью было 
увеличить количество самостоятельных туристов. Мы 
взяли на себя блок развития системы туристической 
коммуникации Иркутска, совместно с администраци-
ей реализовали проект «Зеленая линия»: нарисовали 
маршрут, установили стенды, — рассказывает Денис 
Викторович. — С 2013 по 2015 год установили первые 
128 информационных указателей на туристических 
маршрутах. В результате попали в путеводители для 
туристов. Затем выпустили карты, которые распростра-
нялись на основных маршрутах и бесплатно во всех 
гостиницах Иркутска. За первые два года работы нам 
удалось увеличить количество гостей города до 10 ты-
сяч в год. А еще через полтора года мы уже принимали 
участие в конкурсе Russian Event Awards и получили 
гран-при как лучший информационно-туристский 
центр России. Конечно, это было здорово и мотивиро-
вало нашу команду развиваться дальше. Мы развивали 
туристическую навигацию, информирование и личное 
консультирование граждан, открыли выпуск сувенир-
ной продукции, были у нас также зоны доступа в ин-
тернет, различные сопутствующие услуги для туристов. 
Большинство услуг, естественно, были бесплатными.

Крестина Тюменцева, 
специалист в сфере туризма
Первый, кто 

встречает иркутян 
и гостей города 
в главном офисе 
Информационно-
туристской службы 
Иркутска на Седова, 
26, — это Крестина 
Тюменцева. Она 
ориентирует при-
шедших по всем во-
просам: от бытовых 
до экскурсионных. 
Работы хватает 
— поток туристов 
большой, едут 
со всей России и из-
за рубежа: из Китая, 
Германии, Франции, Италии.
—  Иркутск уникален тем, что по его достопри-

мечательностям можно пройти без гида и получить 
максимум информации — для этого разработана 
система уличной навигации, — с гордостью объ-
ясняет Крестина Владимировна. — Например, 
маршрут «Зеленая линия», в который входят 30 
объектов, — это и пешеходные, и транспортные 
стенды (подсказывают, как дойти или доехать 
на общественном транспорте). Они помогают тури-
стам сориентироваться, вся навигация пронумеро-
вана. Карту мы выдаем бесплатно, на ней, а также 
на каждом историческом здании есть QR-код 
(таких табличек в городе 175!), на который можно 
навести телефон и прослушать аудиогид. Кроме 
того, информация есть на специальных пюпитрах, 
они адресные, рассказывают об истории какой-
то достопримечательности, например, о Доме 
Европы. И таких навигационных точек по всему 
городу у нас 357! Их обновили в 2023 году. Гости 
Иркутска, даже местные жители, судя по обратной 
связи, очень благодарны за подробную навига-
цию. Больше всего восторгов вызывают таблички 
с QR-кодами, благодаря которым можно каждый 
день самостоятельно изучать историю любимого 
города.

Татьяна Макарычева, заместитель мэра 
— председатель комитета по экономике 
и стратегическому планированию 
администрации Иркутска
Туристско-информационные центры — это помощники 

и проводники в каждом городе с его уникальной культурой 
и традициями. Такие службы играют роль ключевых ор-
ганизаций по информированию туристов, помогают им 
получить все необходимые сведения для комфортного 
пребывания вдали от дома, вдохновляют и знакомят 
с местом. Это очень хорошо понимают в администра-
ции областного центра, всячески поддерживая под-
разделение в Иркутске.
—  Эмоции, новые впечатления и открытия дарят 

людям путешествия. Туристско-информационные 
центры — это прежде всего про тепло, которым окру-
жают туриста в новой для него обстановке, — убеж-
дена Татьяна Иннокентьевна. — В последние годы 
при поддержке Информационно-туристской службы 
Иркутска состоялось множество событийных мероприятий для туристов, была обнов-
лена система навигации для комфортного ориентирования на местности, построены 
арт-объекты в качестве точек притяжения, сделаны первые шаги в области продви-
жения инклюзивного туризма. Миссия каждого туристско-информационного центра 
в России — создавать положительный имидж своего города и региона, формировать 
инфраструктуру, привлекать путешественников и отдыхающих, увеличивать круглого-
дичный туристический поток, и в Иркутске с этим очень хорошо справляются.

Дарья Токарева, специалист в сфере 
туризма

Дарья Александровна два 
года работала преподавате-
лем английского языка, за-
тем окончила курсы гидов-
переводчиков, всем сердцем 
полюбив то, что связано 
с туризмом, и пришла рабо-
тать в Информационно-ту-
ристскую службу Иркутска. 
Сейчас занимается разра-
боткой путеводителей и карт 
туристических маршрутов 
областного центра. Их в го-
роде много: по местам жиз-
ни иркутского купечества, 
декабристов, по деревян-
ному зодчеству и так далее. 
Самый масштабный — «Зе-
леная линия», протяженно-
стью более пяти километров. 

По каждому из маршрутов сотрудники службы рассказывают, 
на что обратить внимание, где пообедать и так далее.
—  Сейчас совместно с проектом «Голос улиц» мы готовим к раз-

мещению разработанный представителями творческой обществен-
ности маршрут по муралам — это большие граффити на фасадах 
домов, они разные по сюжетам, у каждого своя история создания. 
Мы уже заключили соглашение, думаю, это будет интересно, — 
рассказывает Дарья Токарева. — Из последнего, чем я занималась: 
организация первой в нашем городе международной туристиче-
ской выставки-форума «Интурмаркет. Байкал» в рамках финала 
конкурса Дальневосточного и Сибирского федеральных округов 
премии по событийному туризму Russian Event Awards 2024 и кон-
курса «Туристический сувенир Иркутска». В следующем году 
форум снова пройдет в нашем городе — значит, организация при-
шлась гостям по душе. Считаю это профессиональной победой! 
Это важно и для Иркутска, потому что сюда приедут туроператоры 
со всей страны, будут популяризировать посещение не только Бай-
кала, но и столицы Восточной Сибири, то есть туристов у нас станет 
еще больше. Информацию о производителях, участниках конкурса 
«Туристический сувенир Иркутска» мы включим в специальный 
журнал, а также разместим на сайте visitirkutsk.info — чтобы каж-
дый мог посмотреть, где купить уникальные иркутские сувениры, 
которыми восторгались все гости выставки.

Анастасия Черкашина, заместитель 
директора
Главное направление работы 

Анастасии Олеговны — обе-
спечение административно-хо-
зяйственной части учреждения, 
чтобы были свет, тепло, вода 
и все необходимое для комфорта 
сотрудников. Также на ней закуп-
ки, разработка дизайн-макетов 
и так далее.
—  В мою задачу входит фи-

нансовый контроль проводимых 
нами мероприятий. Красота, ко-
торую мы видим на презентациях 
туристического Иркутска, подго-
товка технических заданий перед 
заключением всех контрактов 
— на мне. Это сувениры и бренд-
бук фестиваля «Счастье чистой 
воды» и многих других событий, — отмечает Анастасия Олеговна. — 
Например, белые барашковые шапки-ушанки, которые мы заказыва-
ли для фестиваля, оказались невероятно популярными, сейчас мы их 
дарим гостям нашего города. Они сразу их надевают и фотографиру-
ются в них, даже снимать не хотят. То есть очень важно, чтобы все, что 
мы делаем для представления нашего города, было красивым и каче-
ственным, чтобы это было приятно взять в руки и оставить на память. 
И могу сказать, что пока у нас это получается!

Евгения Федоровская, директор Информационно-
туристской службы Иркутска

В службе Евгения Александровна работает уже 
больше десяти лет, прошла путь от молодого специ-
алиста до руководителя.
—  Я люблю свою работу за ее многообразие, мы 

проводим массу мероприятий, дарим заботу и тепло 
туристам, предоставляем им всю необходимую ин-
формацию, стараемся, чтобы каждый человек полу-
чил все, за чем пришел, и даже больше, — говорит Ев-
гения Александровна. — И над этим нужно работать, 
готовить грамотных специалистов. Наши сотрудники 
постоянно повышают свою квалификацию на разно-
образных курсах, с каждым мероприятием мы растем 
и учимся. Мы работаем с различными предприяти-
ями в рамках муниципально-частного партнерства, 
и это развивает наши идеи, делает их интереснее. На-
пример, два последних масштабных проекта — «Тури-
стический код города» и «Счастье чистой воды» дали 
старт событийному туризму, увеличили поток желаю-
щих к нам приехать. Не транзитом на Байкал, а имен-

но остановиться в Иркутске, посмотреть его достопримечательности, аутентичность. 
То есть мы развиваем экономику впечатлений, привлекаем финансы, улучшая экономику 
всего города. Конечно, помогает нам в этом администрация Иркутска. Все наши идеи под-
держивают заместитель мэра — председатель комитета по экономике и стратегическому 
планированию Татьяна Иннокентьевна Макарычева и советник мэра Инга Андреевна Ко-
рочкина. И на достигнутом мы не останавливаемся, постоянно движемся вперед.
Один из недавних проектов, который реализует Евгения Федоровская, — организация 

учебного курса «Юный экскурсовод». В специальной зоне офиса, коворкинг-центре, она 
читает школьникам лекции по краеведению, чтобы повысить у ребят мотивацию к изуче-
нию истории родного края через знакомство с местными обычаями, культурными и ду-
ховными традициями, биографией знаменитых людей, достопримечательностями города 
и его окрестностей. Все это пробуждает интерес к профессии гида, и после окончания кур-
са ребята сами смогут проводить экскурсии для учащихся своих школ.

Снежана Новикова, 
специалист в сфере туризма
Снежана Геннадьевна много лет работа-

ла в отделе туризма администрации города, 
участвовала в приеме иностранных делега-
ций и подготовке культурной программы 
для них. В Информационно-туристской 
службе Иркутска одним из важных направ-
лений ее деятельности стало приобретение 
трех роботов. Такая возможность появи-
лась благодаря национальному проекту 
«Туризм и индустрия гостеприимства», 
это федеральная программа развития от-
расли туризма, в том числе направленная 
на улучшение туристской инфраструктуры 
в городах и регионах России, в которой Ир-
кутск принял участие и реализовал проект 
«Туристический код центра города».
—  Осенью прошлого года я занималась пополнением лингвистической 

базы трех роботов, которые должны были поступить в три наших офиса: 
на Седова, 26, в Дом Европы и в сквер Кирова. У каждого из них есть имя 
— Робот Ы (ассоциация с творчеством знаменитого иркутянина, киноре-
жиссера Леонида Гайдая), Яков (в честь основателя Иркутска Якова Поха-
бова) и Бабр. Тогда это было совершенно новое направление, поставщики 
из Перми сказали, что мы первые заказчики из Иркутска, — вспоминает 
Снежана Геннадьевна. — В нашем случае это роботы-гиды, они расска-
зывают о туристических маршрутах Иркутска, озере Байкал, отвечают 
на различные вопросы — и эти ответы нужно было подготовить нам. Тех-
ническая новинка пришлась иркутянам и гостям города по душе, многие, 
кто приходит к нам с вопросами, когда видят роботов, сразу переключа-
ются на них, фотографируются, разговаривают — эта троица уже стала ча-
стью культурной программы. Больше всего туристам нравится, как наши 
роботы танцуют. Дети просто в восторге!

Валерия Челпанова, специалист в сфере 
туризма
Валерия в этом году окончила колледж БГУ по направлению 

«специалист по туризму», во время учебы на практику приходила 
в Информационно-туристскую службу Иркутска, и ей так понра-
вилось, что осталась здесь работать.
—  Мы встречаем туристов, рассказываем, куда в нашем городе 

можно сходить, исходя из их предпочтений: музеи, театры, скве-
ры — все что угодно. Всегда дарим путеводители и карты, в том 
числе детские. Хочу отметить, что наша печатная продукция сде-
лана очень качественно, любой без труда найдет все, что ему нуж-
но, — с гордостью замечает Валерия. — Мне в моей работе очень 
нравится общение с людьми. Например, недавно к нам обратился 
поэт из Москвы и спросил, куда можно пойти, чтобы получить 
вдохновение для своего творчества. Так мы дали ему целый спи-
сок достопримечательностей, посоветовали пройтись по маршру-
ту на тему деревянного зодчества. В общем, интересные бывают 
встречи.

Елена Алексеева
Фото Валентина Карпова

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

В прошлом году наш город 
впервые получил федеральное 
финансирование на реализацию 
мероприятий в сфере туризма. 
Благодаря этому возле знаковых 
мест сделаны фотозоны, видовые 
точки и смотровые площадки с па-
норамными биноклями, а одна 
из центральных улиц областного 
центра — Карла Маркса украше-
на архитектурной подсветкой. 
Проект Ледовый город «Счастье 
чистой воды» превратил Иркутск 
в настоящую сказку, он вошел 
в число крупных событий наряду 
с мероприятиями в Суздале, Ве-
ликом Устюге и Рождественской 
ярмаркой в Санкт-Петербурге. 
Летняя версия событийного ме-
роприятия собрала на своих пло-
щадках более девяти тысяч чело-
век. Столица Прибайкалья вновь 
заявила о себе на федеральном 
уровне: был установлен рекорд 
России по самой массовой интел-
лектуальной игре.
Развитие индустрии гостепри-
имства невозможно без людей, 
которые искренне любят свой 
город. Туроператоры, гиды, экс-
курсоводы, сотрудники гостиниц 
и ресторанного бизнеса и многие 
другие помогают туристам по-
грузиться в особую атмосферу 
Иркутска. Именно от них зависит, 
какой увидят столицу Прибайка-
лья путешественники, захотят ли 
вернуться к нам вновь, расска-
зать о посещении своим родным 
и друзьям.
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МЕНДЕЛЕЕВЦЕВ СТАЛО ЕЩЕ БОЛЬШЕ
В лицее № 1 Усолья-Сибирского продолжается реализация 

образовательного проекта «Менделеевские классы»

БЫТЬ ВОЕННЫМ ВЫГОДНО
О преимуществах службы по контракту в Иркутской области 

рассказали представители 12-го главного управления

В Усолье-Сибирском Федераль-
ный экологический оператор созда-
ет новый промышленный кластер. 
Этот уникальный проект объединяет 
широкий круг специалистов в сфере 
химии и экологии. Именно такие 
специалисты необходимы сегод-
ня, а обучение в «Менделеевском 
классе» может стать первой ступень-
кой к получению востребованной 
профессии.
«Отмечу, что образовательная 

программа интересная, насыщен-
ная, но требует максимальной 
включенности. С ребятами занима-
ются преподаватели РХТУ имени  
Д. И. Менделеева, ИРНИТУ. Вось-

мой класс в этом году 
ждет проектная де-
ятельность, темы 
связаны с решени-
ем экологических 
проблем родного 
города. Впереди 
и второй выпуск 
менделеевцев, уже 
идет подготовка 
к ЕГЭ», — рассказала 
учитель химии лицея 
№ 1 Усолья -Сибирского 
Светлана Браташ.

«Менделеевцы — это уни-
кальные ребята, они стре-
мятся к новым знаниям, 
изучают сложные 
и важные науки, вы-
полняют проектные 
работы и проводят 
исследования. Мы 
продолжаем сопро-
вождать лицеистов 
на протяжении всего 
проекта, готовим для 

них увлекательные лекции, 
насыщенные практические 

занятия и новые занимательные 
мероприятия. Ребят с нетерпением 
ждут в университетах и на площад-
ках предприятий, именно за таки-
ми школьниками будущее нашей 
страны», — поделилась заместитель 
директора Международной акаде-
мии бизнеса Mendeleev РХТУ имени 
Д. И. Менделеева Елена Хованская.
Ученица восьмого класса Анна 

Бондарева выбрала это направле-
ние целенаправленно, ведь будущее 
планирует связать с химией.
«Менделеевские классы» для 

меня — это возможность углу-
бленно изучать математику, хи-
мию, заниматься уже сейчас ис-
следовательской деятельностью 
под руководством преподавателей 
университетов, а это совершенно 
другой уровень», — рассказала Анна 
«Иркутску».

После посвящения студенты 
ИРНИТУ провели для ребят экскур-
сию по университету, также менде-
леевцы встретились с наставниками, 
посетили лекционно-практическое 
занятие «Промышленная экология 
и глобальные экологические про-
блемы», мастер-классы «Влияние 
фактора «Производственное осве-
щение» и «Микроорганизмы и их 
значение».

Людмила Агапитова
Фото пресс-службы ИРНИТУ

—  Сколько будет зарабатывать человек, кото-
рый решит стать контрактником?

—  Во-первых, это единовременная выплата в размере 
600 тысяч рублей. Во-вторых, стабильная ежемесячная 
зарплата. На старте новобранец получает 40 тысяч рублей. 
На первый взгляд кажется — деньги небольшие. Но при этом 
все военнослужащие-контрактники имеют право на военную 
ипотеку. Причем пока человек будет служить в Вооруженных 
силах России, он не будет тратить на ее погашение ни ко-
пейки личных средств, эту ипотеку полностью оплачивает 
государство. Кроме того, оплачивается аренда жилья в месте, 
где идет служба. Помимо этого, все военнослужащие обеспе-
чиваются формой, а также бесплатным питанием в воинской 
части. Если подсчитать все это, то понятно, что зарплата да-
леко не 40 тысяч рублей, а больше 100 тысяч, то есть выше, 
чем в среднем в Иркутской области. Индексация довольствия 
производится ежегодно.
—  Предположим, человек не хочет жить на тер-

ритории военного городка, а предпочитает жилье 
где-то поблизости от места прохождения службы. 
Это возможно?

—  Если у гражданина есть возможность и желание про-
живать за пределами воинской части, он может снять жилье 
поблизости, получать компенсацию за аренду от государства. 
В этом случае он будет доставляться в часть служебным 
транспортом. Но в принципе в обязательном порядке всем 
военнослужащим предоставляется право проживания в слу-
жебном жилье. Как правило, такое жилье расположено либо 
на территории воинской части, либо в непосредственной 
близости от нее.
—  А что с отдыхом? Есть ли санатории для 

контрактников?
—  Да, такие санатории есть. Но начнем с того, что раз 

в год военнослужащий и один член его семьи имеют право 
на бесплатный проезд на любом виде транспорте в любую 
точку нашей страны, в том числе и в санатории, где созданы 
прекрасные условия для отдыха и восстановления сил и здо-
ровья. Путевки для военнослужащих также бесплатные.
—  До какого возраста имеет право служить 

человек?
—  Предельный возраст — 65 лет. Вместе с тем гражданин 

может выйти на пенсию гораздо раньше. Например, в под-
разделениях 12-го главного управления год службы идет 
за полтора. К примеру, если парень пошел служить в возрас-
те 20 лет, то в 33 года он уже становится военным пенсионе-

ром и будет получать первую льготную пенсию. 
Вторая пенсия назначается за выслугу лет. Кроме 
того, человек может перейти на гражданскую 
работу, таким образом, к моменту выхода на за-
служенный отдых по возрасту он будет получать 
три пенсионных пособия.
—  Кто может поступить на службу 

по контракту? Есть, например, требо-
вания к образованию?

—  Для службы по контракту достаточно об-
разования 11 классов, но чем выше образование, 
тем быстрее происходит карьерный рост. Получить об-

разование человек может и во время прохождения службы. 
В гражданских вузах он может обучаться заочно, в военных 
учебных заведениях — очно. Минобороны предоставляет 
оплачиваемые учебные отпуска.
—  Говоря гражданским языком, есть ли премии 

к зарплатам?
—  На языке военных это называется «надбавка к долж-

ностному окладу». В 12-м главном управлении денежное до-
вольствие не является фиксированным, есть гибкая система 
начисления надбавок за достижения в службе. Например, ее 
получают военнослужащие, которые выполняют ежегодно 
нормативы физической подготовки. Также если у военнослу-
жащего есть спортивный разряд и он выполняет физические 
нормативы, будет получать надбавку. Так, у мастера спорта 
она может составлять до 100 % от должностного оклада. 
По сути это еще одна зарплата за то, что человек поддержи-
вает себя в хорошей физической форме.
—  А если человек не спортсмен, но у него есть 

успехи в науке, это поощряется?
—  Конечно. Кандидаты наук получают 100-процентную 

надбавку к должностному окладу. За повышение квалифика-
ции, освоение нового профессионального уровня положена 
надбавка до 30 % от должностного оклада.
—  Где территориально находятся воинские ча-

сти 12-го главного управления?
—  По всей территории Российской Федерации. В Ир-

кутской области они есть в Иркутске, в поселке Среднем 
Усольского района и в Аларском районе. То есть мы можем 
предоставить возможность служить как в родном регионе, 
так и другом, если человек готов к переезду и хочет пожить 
в других городах. Мы также рассматриваем кандидатов 
из других российских регионов.
—  Для всех, а особенно для новобранцев очень 

важна атмосфера в коллективе. Что мо-
жете сказать про коллективы воинских 
частей 12-го главного управления?

—  Это сплоченные люди с высокими 
морально-нравственными качествами. 
Объясняется это особыми требованиями 
к служащим, которые разъясняются при 
отборе и прохождении таких специали-
стов, как психолог и полиграфолог. По-
этому, выбирая службу по контракту в во-
инских частях 12-го главного управления, 
человек может быть уверен, что попадет 
в большую дружную семью сослуживцев.

Елена Машкова
Фото Максима Самойлова

Совместный образователь-
ный проект РХТУ имени  
Д. И. Менделеева и Феде-

рального экологического операто-
ра госкопорации «Росатом» реа-
лизуется с 2020 года при участии 
вузов‑партнеров Федерального 
научно‑образовательного консор-
циума «Передовые ЭкоТехноло-
гии». В проекте участвуют школь-
ники из городов, где создаются 
экотехнопарки для утилизации 
и обезвреживания отходов I и II 
классов. «Менделеевские классы» 
в этом году приняли уже пятый 
набор ребят. Традиционное по-
священие в менделеевцы на этот 
раз прошло на площадке ИРНИТУ.

Стабильная зарплата, гибкая система над-
бавок, выплата ипотеки государством, 
бесплатный проезд любым транспортом 

в любую точку России, отдых и лечение в луч-
ших санаториях. Все это могут получить жители 
Иркутской области, которые примут решение 
служить по контракту. О том, как поступить 
на службу, рассказывают заместитель команди-
ра иркутского соединения 12‑го главного управ-
ления подполковник Илья Сальников и коман-
дир одной из иркутских воинских частей 12‑го 
главного управления полковник Сергей Шкляев.

Для заместителя командира иркутского соедине-
ния 12-го главного управления подполковника 
Ильи Сальникова (на фото слева) и командира 
одной из иркутских воинских частей 12-го глав-
ного управления полковника Сергея Шкляева 
служба стала делом жизни. «Я с гордостью иду 
в форме по улице. Это почетно. К военнослужа-
щим относятся с уважением», — говорит Сергей 
Шкляев. «Служба — это как раз возможность про-
демонстрировать мужские качества защитника, 
кормильца», — уверен Илья Сальников Как 

поступить 
на службу? Об-

ратиться в пункт 
отбора на улице Кар-

ла Маркса, 34, в любой 
военкомат, в админи-

страцию любого муни-
ципального образо-
вания или на сайт 

службапокон-
тракту.рф.
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На фото — пятый поток участников проекта «Менделеевские классы», 
впереди у ребят четыре года интересной учебы. Посвящение прошло при 
активном участии студентов ИРНИТУ и 11-классников лицея № 1 Усолья-Си-
бирского. Восьмиклассники прошли испытание интеллектуальным квизом 
«По следам Менделеева» и произнесли клятву менделеевца

Эффективность 
проекта «Мен-

делеевские классы» 
доказана на практике. 

В этом году выпустились 
первые 15 ребят: все они 

успешно сдали химию 
как профильный пред-

мет и стали студен-
тами ведущих ву-

зов страны.
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ВЗРОСЛЫЙ ВОЗРАСТ 
ДЕТСКОГО ТЕАТРА

Образцовый детский театр «Любимовка» 
отпраздновал свое 45-летие

—  Детский театр «Любимовка» начал 
свой путь в иркутском Дворце пионеров 
в 1979 году. Уже через год он вошел в со-
став коллективов Межсоюзного Дворца 
профсоюзов, а с 1986-го носит почетное 
звание «Образцовый любительский 
коллектив Иркутской области». Более 
20 лет назад на базе театра был создан 
детский досуговый центр. Сейчас это 
городской творческий клуб «Любимов-
ка», который включает в себя 38 коллек-
тивов. За эти годы театр вырос и стал на-
стоящей кузницей талантливых актеров, 
которые с самого детства посвятили 
свою жизнь служению искусству, — от-
метила Ольга Стрекаловская.
На сцене показали спектакль «По-

велитель трав, или Тайна земляного 
дракона». Впервые он был поставлен 
Людмилой Петергериной в 2011 году. 
Сейчас постановку восстановил худо-

Торжественное мероприятие 
прошло в субботу, 23 ноября, 
в культурно‑досуговом центре 

«Марат». С пожеланиями в адрес пе-
дагогов и юных актеров выступила 
начальник управления культуры ад-
министрации Иркутска Ольга Стре-
каловская. Театральный педагог 
Валерий Кирюнин тепло отозвался 
об основателе театра Людмиле Пе-
тергериной. Поздравления и благо-
дарности прозвучали и от выпуск-
ников разных лет.

мошенники позвонили днем 29 октября, 
когда она была дома одна.
—  Звонок был в ватсапе. При этом 

на экране высвечивалась картинка с на-
званием известной иркутской компании, 
поэтому я ответила, — рассказывает Люд-
мила Ивановна.
Звонивший мужчина представился 

Алексеем Ивановичем, сказал, что он со-
трудник данной компании. Сообщил, что 
в квартире иркутянки необходимо поме-
нять приборы учета. Женщина вспомина-
ет, что поверила ему, ведь никаких данных 
о банковской карте он не спрашивал. Со-
беседник сказал, что для замены счетчиков 
необходимо оформить заявку.
—  Я тогда еще уточнила, можно ли 

не оформлять заявку, но он ответил, что 
заявка нужна обязательно. После этого 
выслал в ватсап ссылку на заполнение за-
явки, которую надо было открыть. Я по-
смотрела, что ссылка пришла с того же 
номера, с которого был звонок, поэтому 
нажала на нее, — рассказала в полиции 
Людмила Ивановна.
После того как новая программа была 

установлена на телефон, пожилая женщи-
на зашла в приложение своего банка, где, 
по словам собеседника, должен был ото-
бразиться кешбэк. Но как только она ввела 
код доступа в личный кабинет, экран по-
гас, и телефон не работал около полутора 
часов. Когда Людмила Ивановна наконец 
смогла воспользоваться гаджетом, она уви-
дела сообщение, что с ее банковского счета 
списались 355 тысяч рублей. Пока телефон 
был недоступен для владелицы, деньги 
отправились двумя переводами на имена 
незнакомых мужчины и женщины. Уже 
позже, в полиции, Людмиле Ивановне объ-
яснили, что, перейдя по ссылке, она уста-
новила на смартфон удаленный доступ, 
который позволил мошенникам управлять 
ее банковскими счетами.
—  Полиция Иркутска еще раз призыва-

ет граждан не верить сообщениям от не-
известных лиц, которые представляются 
сотрудниками жилищно-коммунальных 
организаций и предлагают свои услуги. 
Любую информацию необходимо прове-
рить лично в офисах компаний, которые 
обслуживают ваш дом, — подчеркивает 
Елена Лемешева.
Имена потерпевших изменены.

ЛОВЯТ 
НА КЕШБЭК

О новом способе 
обмана рассказали 

иркутские 
полицейские

Сомневаешься — звони 
в контакт-центр!

Установку и замену прибо-
ров учета производит только 
гарантирующий поставщик. 
Сотрудники ресурсных компа-
ний никогда не запрашивают 
у клиентов никаких данных 
банковских карт, не предлагают 
озвучить «код из смс» и перейти 
по ссылке из сообщения. Если 
у вас возникнут вопросы или 
сомнения, действительно ли вы 
общаетесь с сотрудником ком-
пании, вы всегда можете позво-
нить в ее контакт‑центр и полу-
чить консультацию у оператора.

Окончание. Начало на стр. 2

Елена Машкова
Фото пресс-службы полиции Иркутска 

и из телеграм-канала «Вас обманывают»

На празднике в честь юбилея коллектив образцового детского театра «Любимовка» услышал много теплых 
слов в свой адрес, получил подарки и показал творческие номера. Ну а главным подарком и для гостей 
торжества, и для самих артистов стал спектакль «Повелитель трав, или Тайна земляного дракона», объеди-
нивший прошлое и настоящее «Любимовки»

жественный руководитель городского творческого клуба 
«Любимовка» Александр Поветкин. В ней приняли уча-
стие воспитанники театра, а также его выпускники.
В образцовом детском театре «Любимовка» занимают-

ся ребята в возрасте от 4 до 18 лет. Они изучают сцениче-
ское движение и речь, мастерство актера, хореографию, 
а также ставят спектакли, композиции, чтецкие номера. 
Ежегодно юные артисты участвуют в театральных фести-
валях, конкурсах чтецов и городских мероприятиях.

Ирина Звягина
Фото пресс-службы администрации города Иркутска 

и из архива театра

У образцового детского театра «Любимовка» есть инте-
ресная традиция — каждый год осенью они проводят 
посвящение в «любимовцы». На этом празднике новым 
артистам устраивают творческие испытания, а после 
принимают в театральную семью. На фото — посвяще-
ние в «любимовцы» 2023 года

ЭФФЕКТИВНО И НЕДОРОГО

Телефон  26-12-36

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск
РЕКЛАМА 
В ГАЗЕТЕ
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На кинофестивалях 
«Сияние России» и «Хру-

стальный нерпенок», 
которые в начале октя-
бря прошли в Улан-Удэ, 
фильм Оксаны Цепило-
вой стал лучшим среди 

игровых коротко-
метражных картин. 
Справа на фото — 

диплом победителя 
фестиваля «Хру-
стальный нерпе-

нок» в виде свитка 
со старомонголь-

ской каллиграфией

КУЛЬТПРОСВЕТ

«ЧТОБЫ ПРЕОДОЛЕТЬ ТРУДНОСТИ,  
НЕОБЯЗАТЕЛЬНО БЫТЬ МОГУЧИМ БОГАТЫРЕМ»

Фильм иркутского режиссера Оксаны Цепиловой получил награды кинофестивалей 
за лучший сценарий и лучшую короткометражку

—  «Янжай» — это фильм-сказка, где герои 
разговаривают на бурятском языке. Вы 
говорите по-бурятски или кто-то из род-
ственников, может, знает этот язык? По-
чему русский человек снимает фильм на бу-
рятском языке?
—  Я не знаю бурятского языка, но очень люблю 

его звучание. Думаю, это один из самых мелодич-
ных языков на планете, и мне обидно, что он уходит 
из обихода. «Янжай», кстати, в переводе на русский 
означает «красивая мелодия». В детстве я каждое 
лето проводила у бабушки в Тунке. Там испокон ве-
ков жили буряты, и мне всегда были интересны их 
культура, язык, традиции, столь отличные от наших. 
И всегда очень хотелось, чтобы как можно больше 
людей узнали об этом народе, услышали, насколько 
красиво звучит их речь. Фильм мной задумывался 
так, чтобы его содержание было понятно и русским, 
и бурятам. Повествование ведется от лица рассказ-
чика. Он говорит на русском языке, в том числе 
и с героями сказки, которые между собой общаются 
на бурятском. Но их речь сопровождается русскими 
субтитрами.
—  Поскольку вы являетесь не только ре-

жиссером, но и сценаристом фильма, полу-
чается, что вы сочинили современную бу-
рятскую сказку…
—  Да, эта сказка не народная, я ее придумала. 

А почему нет? Идея появилась после того, как я по-
знакомилась с мастером горлового пения из Усть-
Ордынского округа Леонидом Будаевым. В итоге 
он исполнил в картине главную роль. По сюжету 
Янжая — веселого, беззаботного парня все вокруг 
считают непутевым, потому что он не похож на бога-
тырей своего рода и единственное, что умеет, — петь 
песни. Однажды обстоятельства заставляют Янжая 
отправиться в путь, где ему предстоит встретиться 
со злым духом, способным принимать разные об-
лики. Это сказка о том, что доброта, оптимизм, ис-
кренность тоже большая сила. И чтобы победить зло 
и преодолеть трудности, совсем не обязательно быть 
могучим богатырем. Леонид прекрасно справился 
с задачей и сумел подарить герою неповторимую 
народную харизму, сделал Янжая одновременно 
простодушным, благородным и при этом комедий-
ным персонажем. Кроме горлового пения в фильме 
звучит этническая музыка, написанная компо-
зитором Евгением Маслобоевым. Исполняли ее 
на разных инструментах, вплоть до гофрированных 
труб, чтобы сделать звучание более насыщенным 
и оригинальным.
—  Фильм вы снимали среди пейзажей 

Усть-Ордынского Бурятского округа. Как 
проходил съемочный процесс?
—  Сценарий я написала в 2017 году, тогда же 

в Усть-Ордынском округе был отснят практически 
весь материал. Поскольку изначально создание 
ленты не рассматривалось как коммерческий про-

ект, все пришлось делать на собственные средства, 
на энтузиазме и вере друзей-единомышленников 
— кто-то помогал искать актеров, кто-то делал пере-
воды на бурятский язык, кто-то на время становился 
осветителем. Поначалу думала, что благодаря этой 
помощи справлюсь и все будет хорошо. Но оказа-
лось, что я переоценила свои возможности. После 
того как мы все отсняли и наступил этап постпро-
дакшена, у меня закончились и деньги, и силы, и эн-
тузиазм. Смонтировать и озвучить фильм, не имея 
достаточно денег и опыта, невозможно. И все оста-
новилось на несколько лет…
Пока был простой, я занималась с иркутскими 

коллегами-кинематографистами другими проек-
тами, в частности, была сценаристом, руководите-
лем съемочной группы и креативным продюсером 
фильма «Иркутские песни о главном». Время шло, 
и я, честно говоря, уже слабо надеялась, что когда-то 
вернусь к «Янжаю» и завершу его. Но это все-таки 
случилось. Помогли опыт, приобретенный в рабо-
те над другими фильмами, и общение с коллегами 
по цеху, в частности, с Юрием Яшниковым, который, 
отсмотрев черновой монтаж «Янжая», сказал, что 
история интересная и надо продолжать работать.
—  Судя по результату, усилия не прошли 

даром: фильм, начав свою фестивальную 
жизнь, сразу получил несколько призов.
—  Завершить работу получилось только в этом 

году. Помог, в частности, Иркутский областной ки-

нофонд, бесплатно предоставив для работы студию 
звукозаписи. Но трудности самого разного харак-
тера возникали и в процессе монтажа, и при рабо-
те со звуком. Русские, живущие в разных концах 
огромной России, без труда понимают друг друга. 
В бурятском же языке, несмотря на то что его носи-
тели живут довольно компактно, очень много мест-
ных диалектов. Литературным считается хоринский, 
с которого началась бурятская литература. Но всеми 
остальными этот приоритет оспаривается. Поэто-
му к переводу периодически возникали претензии 
— здесь неправильно, здесь ошибка. Приходилось 
по ходу что-то менять.
Одну из ролей — духа местности — в фильме ис-

полняет ребенок. Нам нужен был артистичный 
мальчик 10–12 лет, который хорошо говорил бы 
на бурятском языке. Искали везде — в школах, 
кружках, домах культуры. В итоге мальчик, кото-
рый принял участие в съемках, выучил текст, с ним 
работал репетитор по бурятскому языку. Но как бы 
ребенок ни старался, акцент, по словам переводчи-
ка, был ужасный, и его пришлось переозвучивать, 
искать голос, похожий на детский. Актрису нашли 
в Улан-Удэ.
Это наглядный пример того, как язык и культура 

коренных народов в условиях естественной асси-
миляции уходят в прошлое. Я надеюсь, что наш 
фильм станет позитивным опытом соприкосновения 
с бурятским языком и вызовет живой интерес к его 
изучению.
Сейчас у фильма фестивальная жизнь, но без 

бюджета на продвижение ему сложно получить до-
стойное внимание. Многие кинофестивали плат-
ные, поэтому на большой охват я не рассчитываю. 
Надежда на то, что фильм заметят на площадках, 
где я могу его представить. Он уже побывал в Йош-
кар-Оле на кинофоруме «И краткая», его показали 
в специальной программе во Владивостоке во вре-
мя Дальневосточного экономического форума, 
в Улан-Удэ он получил награду как лучший корот-
кометражный фильм. В Бурятии, кстати, на него 
обратили внимание устроители кинофестиваля 
«Территория народного единства», который про-
ходит в Архангельске, и взяли в конкурсную про-
грамму. Там он получил приз за лучший сценарий. 
В декабре ленту покажут в программе Межна-
ционального телекиноконкурса «Родные тропы» 
в Москве.
—  Какие проекты сейчас в работе?
—  «Кинокомпания Юрия Яшникова» закончи-

ла создание фильма об авиаконструкторе Николае 
Камове «Я придумал вертолет». Юрий позвал меня 
в команду, которая работала над этим проектом 
почти год. Сейчас занимаемся продвижением кар-
тины. У кинокомпании есть планы в продолжение 
документального цикла «Киноинтервью», где кроме 
фильма о Николае Камове вышли ленты о золото-
промышленнике Николае Второве «Русский Мор-
ган» и об Александре Вампилове «Саня, драматург», 
рассказать о Леониде Гайдае и Александре Колчаке. 
У этих историй очень большой зрительский потен-
циал. Что касается моих личных планов, то у меня 
есть несколько замыслов для сценариев, но это, что 
называется, игра вдолгую. После того как фести-
вальная история «Янжая» завершится, планирую 
организовать премьерный показ в Иркутске и Усть-
Орде. Затем, думаю, фильм можно будет увидеть 
на видеосервисах.

Марина Тихонова
Фото автора и из архива Оксаны Цепиловой

Поводом для встречи с иркутским ре-
жиссером и сценаристом Оксаной 
Цепиловой стала награда за фильм 

«Янжай» на кинофестивалях «Сияние России» 
и «Хрустальный нерпенок», которые в начале 
октября прошли в Улан‑Удэ. Ее работа была 
признана лучшей в номинации «Игровые ко-
роткометражные фильмы». Но разговор сам 
собой перешел к обсуждению проблем, с ко-
торыми так или иначе сталкиваются сегодня 
иркутские кинематографисты.

Оксана Цепилова по образованию журналист, 
работала в редакциях газет «СМ Номер один» 
и «Аргументы и факты в Восточной Сибири». 
Со временем начала заниматься не только 
написанием текстов, но и созданием видео-
контента. «Профессии журналиста и режиссера 
во многом похожи. И те и другие рассказывают 
какую-то историю, используя при этом разные 
средства. Мне всегда хотелось, чтобы мои герои 
заговорили от первого лица. И в 2016 году я на-
чала заниматься кино», — объясняет Оксана

Герой фильма — непутевый парень Янжай отправился в путь за подвигами 
и приключениями. В дороге его ждала встреча со злым духом, который может 
принимать различные облики. Например, очень симпатичного ребенка
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ДРУГАЯ СТОРОНА ГРАФФИТИ
Новое направление уличной живописи показал иркутянам московский 

художник Евгений Чес

Искушенную 
иркутскую 
публику, 

завсегдатаев ху-
дожественных 
выставок и га-
лерей, казалось, 
уже нельзя ничем 
удивить. В наших 
залах показыва-
ли свои работы 
мастера мировой 
величины и мало-
известные авторы. 
Но вот кратко-
срочный визит мо-
сковского худож-
ника Евгения Чеса 
в городе обсужда-
ют до сих пор, хотя 
состоялся он в са-
мом начале октя-
бря. И на это есть 
веские причины. 
Какие — разбирал-
ся корреспондент 
«Иркутска».

Петр Константинов. Фото автора

О будущем граффити
Мы поинтересовались мнением Евгения Чеса относительно перспектив 

граффити.
—  Сейчас мы являемся свидетелями трансформации граффити. Часть художников уже пере-

шла в муралы. Кстати, я успел посмотреть в Иркутске несколько таких работ, скажу, что очень 
приличный уровень. Определенная часть любителей бегать по ночным улицам с баллончиками 
ушли в дизайн и уже выставляются в галереях современного искусства. И потом, многие извест-
ные бренды используют в дизайн-упаковках, одежде, аксессуарах элементы и мотивы граффи-
ти. Скорее всего, это и есть его будущее, — ответил Евгений.

Проект Евгения Чеса «Срываем маски» — один из самых необычных, которые демонстрировались в Иркутске. С легкой руки художника диснеевские персонажи пре-
вратились в любимых с раннего детства героев наших мультиков: Белоснежка — во Фрекен Бок, дятел Вуди — в попугая Кешу, утенок Дак — в Вову из тридевятого 
царства. По словам Евгения, московская публика с восторгом приняла его «маскарад», по мотивам которого позже родились куклы, заведомо обреченные на успех. 
Микки-Мауса, который превратился в зайца из сериала «Ну, погоди!», например, приобрел Филипп Киркоров. Ну а далее весь бомонд последовал его примеру

Помимо картин Евгений привез в Иркутск проект «Целлограффити», 
позволивший под иным углом взглянуть на расписанные любителями 
уличной живописи заборы и стены домов. Отчасти название новому на-
правлению дала прозрачная целлофановая пленка. Основное преиму-
щество и суть такого способа в том, что не страдают собственно стены, 
иногда только что отремонтированные за бюджетные (читай — наши 
с вами. — Прим. авт.) деньги. Основой творения служит обыкновенная 
пищевая пленка, которая в несколько десятков раз обматывается во-
круг деревьев, столбов, других конструкций. Полотно может быть само-
го разного размера, тут уже многое зависит от замысла художника

«Однажды меня пригласили поучаствовать в моло-
дежном форуме, и тогда возникла мысль создать 
что-то близкое массовому зрителю, — рассказывает 
Евгений Чес. — Вокруг шумели сосны, мы растянули 
пленку, и я изобразил первое, что пришло в голову, 
— белку. Все сошлось практически идеально, зрите-
лям невероятно понравилось, и тогда уже родилась 
идея нарисовать серию с животными. Очень быстро 
экологическую тему подняли СМИ, в том числе за-
рубежные. В Москву прилетала репортерская груп-
па, чтобы снять репортаж специально для крупного 
немецкого еженедельника. После этого пригласили 
на фестиваль в Индию»

В Иркутске Евгений от слов быстро перешел к прак-
тике, продемонстрировав, как выглядит целлогра-
фия. Растянув пленку между деревом и дорожным 
знаком, он с помощью баллончика написал в замыс-ловатом стиле собственную фамилию. Зрители оце-
нили творение, на которое можно было посмотреть даже с обратной стороны
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СЛЫШИШЬ ZOV? ТЫ НУЖЕН СВОЕЙ СТРАНЕ!
Служба по контракту: вопросы-ответы, цифры и факты, размеры 

денежного довольствия

ВОПРОС-ОТВЕТ
—  На какой срок за-

ключается контракт 
о прохождении военной 
службы?
—  Контракт заключается 

на срок один год, три года 
или пять лет.
—  Какие требования 

предъявляются к кан-
дидатам на военную 
службу по контракту?
—  В условиях проведения 

специальной военной опе-
рации на военную службу 
по контракту разрешено 
принимать кандидатов 
мужского пола, в том числе 
не пребывающих в запасе, 
а также военнослужащих, 
проходящих военную служ-
бу по призыву, независимо 
от уровня их образования 
и срока прохождения воен-
ной службы по призыву (Фе-
деральный закон от 14 апре-
ля 2023 г. № 127-ФЗ 
«О внесении изменений в от-
дельные законодательные 
акты Российской Федера-
ции» в Федеральный закон 
от 28 марта 1998 г. № 53-Ф3 
«О воинской обязанности 
и военной службе»).
—  Какие требования 

по возрасту установ-
лены для военнослужа-
щих по контракту?
—  Контракт о прохожде-

нии военной службы имеют 
право заключать кандидаты 

в возрасте с 18 
до 60 лет, 
а в исклю-
чительных 
случаях 
(по наи-
более 
востребо-
ванным во-

енно-учетным 
специальностям) 

по ходатайству командиров 
частей — до 65 лет.
—  Имеет ли право 

поступить на военную 
службу по контракту 
гражданин, который 
имел судимость?
—  Право поступить 

на военную службу предо-
ставлено гражданам, кото-
рым назначено наказание, 
не связанное с лишением 
свободы, имеющим не-
снятую или непогашенную 
судимость, отбывшим на-
казание в виде лишения 
свободы, а также отбыва-
ющим наказание за пре-
ступление, совершенное 
по неосторожности.
—  Имеет ли право 

гражданин с катего-
рией годности по здо-
ровью «В» поступить 
на военную службу 
по контракту?
—  Гражданам, признан-

ным ограниченно годными 
к военной службе (категория 
«В»), за исключением име-
ющих заболевания, несущие 
угрозу заражения, а также 
страдающих психическими 
расстройствами, предостав-
лено право поступить на во-
енную службу по контракту.

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

1 000 000 руб. 
за захват танка Leopard, 
Abrams, Challenger, пуско-
вой установки HIMARS

500 000 руб. 
за уничтожение тан-
ка Leopard, Abrams, 
Challenger

300 000 руб. 
за уничтожение пусковой 
установки HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. 
за уничтожение вертолета

100 000 руб. 
за уничтожение танка

50 000 руб. 
за уничтожение ББМ 
(БМП, БМД, БТР, МТЛБ)

50 000 руб. 
за уничтожение САУ, ЗРУ 
(С-300, «Бук», «Тор», «Оса»), 
БМ РСЗО

50 000 руб. за уничто-
жение БПЛА (средней даль-
ности), ракеты «Точка-У», 
снарядов РСЗО «Ольха», 
«Смерч», «Ураган», HIMARS

3 000 000 руб. — едино-
временная выплата при ранении 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовремен-
ная страховая выплата при легком 
увечье (ранении, травме, конту-
зии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
тяжелом увечье (ранении, трав-
ме, контузии) (закон № 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — единов-
ременная выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели во-
еннослужащего (закон № 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели воен-
нослужащего (закон № 306-ФЗ)

от 210 тысяч  
рублей в месяц (в зависимости 
от звания и выслуги лет)

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в раз-
мере 15 тыс. руб., два оклада по во-
инской должности и суточные выплаты) 
за военнослужащими, выведенными в район 
восстановления, находящимися на лечении, 
в отпуске и в командировке

8000 рублей 
за каждые сутки актив-
ных наступательных 
действий

50 000 рублей 
за каждый км передви-
жения в составе штур-
мовых отрядов

Телефон, 
по которому 

можно получить 
ответ на любой 
вопрос о службе 

по контракту в Ир-
кутске, 20‑04‑46. 

Горячая линия 
— 117.

400 тысяч 
рублей единовременная 
региональная выплата

КРОМЕ ДЕНЕЖНОГО ДОВОЛЬСТВИЯ, 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ 

ПО КОНТРАКТУ ПОЛОЖЕНЫ 
СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
• возможность приобретения жилья за счет Минобо-

роны России через накопительно-ипотечную систему 
(через три года службы);
• служебное жилье или компенсация за наем жилья;
• бесплатное обследование, лечение и реабилитация 

в военно-медицинских учреждениях;
• страхование жизни и здоровья за счет федерально-

го бюджета;
• право на пенсию после 20 лет службы;
• двухнедельный оплачиваемый отпуск не реже од-

ного раза в шесть месяцев.

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ 

И ГАРАНТИИ:
• статус ветерана боевых действий и соответствующие льготы, 

включая ежемесячную доплату к денежному довольствию;
• отсрочки платежей по кредитам;
• бронирование рабочих мест;
• бюджетные места для обучения детей в вузах (вузами уста-

новлены специальные квоты приема на программы бакалавриата 
и специалитета для абитуриентов, чьи родители принимают участие 
в спецоперации; квота составит 10% от общего количества бюджет-
ных мест каждого вуза. Дети раненых и погибших могут поступить 
в вуз без вступительных испытаний);
• бесплатный отдых детей в летних оздоровительных лагерях;
• дополнительные выплаты, льготы и гарантии субъектов Россий-

ской Федерации.
объясняем.рф

400 тысяч 
рублей единовременная 
федеральная выплата
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(29 ноября – 6 декабря)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», 
«От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)

«Кочевник». Фотовыставка иркутских фотографов Анны 
Диденко и Алексея Трофимова (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
Выставка к 90-летию Иркутского авиазавода (0+).
Адрес: ул. Франк‑Каменецкого, 16а. Тел.: 710‑161, 
710‑422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Мастер-
ская В. С. Рогаля» (6+)
Выставка работ мастеров ИРОО «Союз мастеров народного 
искусства «Оникс» в рамках фестиваля «Юбиляры Оникса» 
(0+)
«Арт-текстиль». Выставка в рамках проекта «Ступени творче-
ства» (0+)
«Когда-то вчера, когда-то сегодня». Персональная выставка 
Олеси Болдыревой-Стасевич (6+)
«Мы». Выставка творческого объединения «Красный Ква-
драт» (6+)
«Мелодии гончарного круга». Выставка творческих работ ма-
стеров «Центра ремесел», село Гуран, Тулунский район (6+)

 � 30 ноября
Изостудия «Маленький художник» (0+)
С 10.00 до 17.00.
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200‑365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами на-
родного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века из 
фондов музея (6+)
«Иркутск в стихах». Открытие выставки живописных работ 
членов ИРОО «Данко» (6+)
«Иркутские первостроители». Мемориальная выставка ИЗО 
и ДПИ памяти художника – резчика по дереву В. М. Беляева 
(0+)
«Домашнее ремесло». Выставка рушников, шкатулок XIX–
XX веков из фондов МИГИ (0+)
«Кладовая вдохновения». Выставка ДПИ студии прикладного 
дизайна «Клад» МБОУ «СОШ № 23» Иркутска (6+)
«Школа ремесла». Выставка ДПИ в мастерских филиала (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204‑494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» и 
мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по за-
явкам) (6+)

Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);

«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX – на-
чала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город – СВОим» (помощь иркутян участникам спецопера-
ции) (6+).

По заявкам:
Мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/разборка 
стрелкового оружия Великой Отечественной войны) (12+);
Мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия (12+);
Выездные интерактивные выставки по истории стрелкового 
оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38‑08‑99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX – начала 
XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX – начала XX века» 
(6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX – начала XX века» 
(6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX – начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 
(6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204‑884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

До 1 декабря — «Передвижничество – территория творче-
ства». Областная выставка Иркутского отделения Союза 
художников России (0+)
До 8 декабря — «Новые имена». 21-я областная молодежная 
художественная выставка-конкурс (0+) 
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34‑01‑46.

Галерея сибирского искусства
«Мой учитель Леонардо». Выставка из собрания Музея AZ 
(Москва) (0+)
«Змеиный колокольчик». Персональная выставка Юлии 
Ружниковой (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33‑43‑89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Барби – мечта из детства». Выставка из частной коллекции 
(0+)
«Сила традиций». Выставка ДПИ из собрания музея (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий музей 
имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел истории

Выставка «О жизни научного сообщества Иркутска» (12+)
Выставка из личных коллекций Эраста Бутакова и Андрея 
Худякова (6+)

 � 5 декабря 
Литературно-музыкальный вечер ко Дню Героев Отечества 
(6+) . Начало в 15.00. Вход свободный.
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33‑34‑49.

Отдел природы
«С любовью к сибирскому краю». Выставка к 70-летию об-
разования Иркутского областного отделения ВООП (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34‑28‑32.

Отдел «Окно в Азию»
Выставка «А. В. Колчак – известный и неизвестный» (6+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259‑821.

 � 6 декабря
Кураторская экскурсия по выставке «А. В. Колчак – извест-
ный и неизвестный» (по записи) (12+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259‑821.

Музейная студия
Выставка «Вышитая карта Иркутской области» (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200‑368.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+) 
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Сказки старого чердака». Выставка Татьяны Дейнека (Хаба-
ровск) (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 55‑45‑95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экс-
позиция (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

Арт-галерея «Мир»
«Открытая дверь». Выставка Александра Шелтунова (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 30 (вход со стороны ул. Че-
хова). Тел. 8 (914) 945 8155. 

ТЕАТРЫ
Театр Пилигримов имени В. Соколова

 � 29 ноября 
Саунд-драма «Записки сумасшедшего» (по одноименной по-
вести Н. В. Гоголя) (12+). Начало в 19.00.
Адрес: ДК имени Горького; ул. К. Цеткин, 13а.  
Тел. 20‑44‑31.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
«Страницы жизни». Выставка работ депутата думы Иркутска 
Павла Безденежных в библиотеке № 3 (6+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. Тел. 43‑80‑93.

 � 2 декабря
«По следам военных преступлений». Патриотический час с 
участием сотрудников отдела истории Иркутского областного 
краеведческого музея имени Н. Н. Муравьева-Амурского в 
библиотеке № 9 – «Глазковской библиотеке» (12+). Начало 
в 13.10.
Адрес: пер. Спортивный, 9. Тел. 63‑00‑29.

 � 3 декабря
«Их подвиг бессмертен». Свеча памяти, посвященная Дню 
неизвестного солдата, в центральной детской библиотеке 
имени Ю. С. Самсонова (12+). Начало в 10.30.
Адрес: бул. Постышева, 35. Тел. 22‑99‑62.

 � 4 декабря
«Добро пожаловать в Монголию». Урок-путешествие в дет-
ской библиотеке № 19 имени В. П. Стародумова (12+). Начало 
в 12.00.
Адрес: ул. Макаренко, 6. Тел. 32‑28‑09.

 � 5 декабря
«Нет равных нам в ледовых битвах». Веселые минутки, по-
священные спортивным играм на льду, в библиотеке № 17 
имени А. К. Горбунова (6+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Байкальская, 211. Тел. 22‑68‑95.
«Легенды и сказки народов Сибири». Литературно-познава-
тельный калейдоскоп в библиотеке № 6 (6+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Полярная, 104. Тел. 38‑61‑02.

Гуманитарный центр – библиотека имени 
имени семьи Полевых

 � С 30 ноября
«Иркутские поэты в иллюстрациях юных художников». 
Художественная выставка воспитанников творческих студий 
МБОУ ДО ДДТ № 2 (6+)
С 10.00 до 18.00. Вход свободный.

 � С 1 декабря
«Новогодние затеи». Конкурс детского творчества к новогод-
ним праздникам (6+). Начало в 12.00.

 � С 2 декабря
«135 лет петербургскому издательству Брокгауза и Эфрона». 
Книжно-иллюстративная выставка книг издательства  
из коллекции Л. С. Полевого (6+). Начало в 11.00.

 � 5 декабря
«День доброты». Классный час для учащихся первых классов 
(6+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр‑н Университетский, 70. Тел. 36‑95‑66.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, перегной, уголь, 
дрова. Тел. 8-964-651-98-76.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города на выгодных для вас 

условиях за наличный расчет куплю. Рассмотрю все 
предложения (в т. ч. новые дома). Срочно! Агентствам 

не беспокоить. Тел. 8-901-633-37-07, 58-50-94,  
8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селиваниха, 
п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, 

Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее 
и прилегающие районы, за наличный расчет куплю. 
Рассмотрю все варианты! Агентствам не беспокоить.  

Тел. 8-901-633-37-07, 58-50-94,  
8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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